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МОЙ НЕЗАБЫВАЕМЫЙ 
ОТПУСК-2014. Джунгли 
Таиланда и романтика 
Вероны – в рассказах жи-
телей города, которые про-
вели свои летние отпуска 
за рубежом.
 > 12-13

ЭТО МОЯ РАБОТА. 
Люди приходят к риел-
тору за спокойствием, 
но при этом сама работа 
продавца недвижимости – 
сплошные нервы. О нюан-
сах своей профессии рас-
сказал заместитель дирек-
тора агентства недвижи-
мости ООО «ЦТН «Пако-
дан» Олег Мелешко.
 > 14-15

АРБУЗНОЕ ВРЕМЯ. Как 
выбрать спелые арбузы 
и дыни? Топ 5 советов от 
опытного продавца бах-
чевых культур. 
 > 16
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Лидия Арсеньевна Ленько и Таисия Петровна Сачук –  пенсионерки. Для них каждое повышение тарифов – чувствительный удар по кошельку. 
«Пенсию подняли на 7%, а коммуналку –  почти на 10%», –  жалуется Лидия Арсеньевна. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Барановичскому университету – десять лет
БарГУ стал первым новым университетом в истории суверенной Беларуси. Президент, лично открывавший вуз, поставил задачу 
создать современный университет, который стал бы «интеллектуальным и духовным центром региона». За время существования 
БарГУ выпустил более 13 тысяч специалистов. > 6-7

ЖКХ. Тарифы на коммунальные услуги с 1 сентября выросли  
примерно на 10%. Реальная же зарплата с начала года в стране 
поднялась всего на 2,3% 

Жировки 
на дрожжах
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НОВОСТИ 

Жировки потяжелели

РЕКЛАМА

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

С 1 сентября тарифы на 
коммунальные услу-
ги вырастут примерно 
на 10%. Таким образом, 
в отопительный период 
жировки горожан потя-
желеют примерно на 100 
тысяч. 

ТАРИФЫ – ПО 
ЗАРПЛАТЕ

Белорусы продолжают по-
знавать действие президент-
ского Указа № 550, в котором 
прописан ежегодный рост та-
рифов на 5 долларов плюс 
ежеквартальное их повыше-
ние (индексация) пропорцио-
нально росту зарплаты за пре-
дыдущий квартал. 

В первый раз в этом году 
индексацию провели 1 мар-
та, увеличив расценки на ус-
луги ЖКХ на 1,8% – именно на 
столько повысилась средняя 
зарплата в 4-м квартале 2013 
года. Теоретически следую-
щее подорожание коммуналь-
ных услуг должно было про-
изойти в июне, однако этого 
не случилось, поскольку сред-
няя зарплата за первый квар-
тал 2014 года не выросла. А вот 
с марта по июнь номинальная 
средняя зарплата увеличи-
лась на 9,8%, соответственно, 
и тарифы с 1 сентября повы-
сили на столько же. Интерес-
но, что реальная зарплата, рас-
считанная с учетом инфляции, 
с начала года выросла всего на 
2,3%, однако рост «коммунал-
ки» указом президент привя-
зали именно к номинальной 
зарплате.

Для семьи из трех человек, 
проживающей в стандартной 
двушке и укладывающейся в 
«социальные» нормы потребле-
ния воды и электричества, ок-
тябрьская жировка потяжеле-
ет в среднем на 25 тысяч – до 
315 тысяч рублей в месяц. Од-
нако уже через два месяца, ког-
да включат отопление, плата за 
коммуналку станет еще ощу-
тимее и составит больше 400 
тысяч для средней «двушки».

НЕУДЕРЖИМЫЙ 
КИЛОВАТТ

Совершенно неожидан-
но Совет Министров повысил 
себестоимость электроэнер-

ЖКХ. Несмотря на прозрачный рост цен на 
«коммуналку», сами тарифы прозрачнее не становятся

Тарифы, руб.

Техническое обслуживание, 
за 1 м кв

670,6

Водоснабжение, за куб 1 117

Канализация, за куб 726

Электроэнергия, за кВт*ч (в 
квартирах с газовой плитой)

819

Электроэнергия, за кВт*ч (в 
квартирах с электроплитой)

696

Газ по счетчику, за куб 2 131

Газ в квартирах без счетчи-
ков, с человека

17 000

Отопление, за Гкал 90 058

Вывоз мусора, с человека 8 112

Пользование лифтом, с че-
ловека

2 627

Тарифы на коммунальные услуги с 1 сентября 
2014 года

Арцём ГАРБАЦЭВІЧ
ARTYOM@INTEX-PRESS.BY

У той час, калі ўлады ледзь не штомесяц ра-
партуюць аб павышэннях заробкаў беларусаў, 
кожная пятая сям'я з дзвюма і больш дзецьмі 
жыве на паўтара мільёны на чалавека ў месяц 
— такія звесткі дае Белстат па выніках першага 
паўгоддзя. 

 Згодна з апублікаванай нядаўна статыстыкай, 
горш беларусы жывуць у вёсцы — пяць з паловаю 
адсоткаў сельскіх жыхароў лічацца малазабяспе-
чанымі, і іх прыбыткі ніжэй за пражытачны міні-
мум. У гарадах становішча крыху лепей — толь-
кі каля трох адсоткаў жыхароў лічацца беднымі. 
Прычым амаль 70% усіх малазабяспечаных сем'яў 
гадуюць дзяцей. 

Выдаткі беларусаў таксама істотна змяніліся 
— на 24,3% у параўнанні з мінулым паўгоддзем мы 
сталі больш траціць на ежу, алкаголь і паслугі. 

Большасць сем’яў 
з дзецьмі жыве 
зацягнуўшы паясы

ДОХОДЫ. С 1 сентября на 17% увеличен размер денеж-
ного довольствия военнослужащих. Также выросли пен-
сии для военных пенсионеров. Об этом 29 августа со-
общил министр обороны Беларуси генерал-лейтенант 
Юрий Жадобин во время прямой линии с населением, 
пишет БЕЛТА.

гии, причем без официальных 
пояснений и довольно внуши-
тельно – на 60%. С 1 сентября 
тариф на электричество, обе-
спечивающий полное возме-
щение экономически обосно-
ванных затрат, составляет 1467 
рублей. 

Повышение себестоимо-
сти означает, что население 
снова оплачивает лишь ма-
лую долю от реальной стоимо-
сти электричества. После сен-
тябрьского повышения тари-
фов процент нашего участия в 
оплате увеличился бы до 90%. 
Казалось бы, еще одно-два по-
дорожания и вопрос со 100% 
оплатой за свет закрыт. Одна-
ко после увеличения себесто-
имости мы стали возмещать 
всего 55% от стоимости элек-
тричества! Поскольку власти 
неоднократно напоминают, 
что в 2015 году мы непремен-
но должны оплачивать элек-
тричество по себестоимости, 
населению стоит готовиться 
к тому, что тарифы на свет вы-
растут еще примерно вдвое. 
При этом не исключено, что 
себестоимость вырастет сно-
ва и укоры в том, что «населе-
ние оплачивает лишь малый 
процент» могут продолжаться 
бесконечно.

Кроме того, повышение 
себестоимости означает, что 
плата за свет существенно по-
высится для тех, кто расхо-
дует его в больших количе-
ствах. Напомним, что с фев-

раля прошлого года Минэнер-
го ввело систему, согласно ко-
торой чем больше электриче-
ства потребляешь, тем боль-
ше тарифы. Суть ее в том, что 
определенное количество ки-
ловатт (от 150 до 250 в зави-
симости от типа плиты в квар-
тире) семья будет оплачивать 
по обычному тарифу – на се-
годняшний день – 819 рублей 
за кВт.ч. Если семья в этот ли-
мит не уложится, но не более 
чем на 150 кВт, то стоимость 
«лишних» киловатт дорожа-
ет в 1,3 раза. В случае, если се-
мья потребляет больше 300–
400 кВт.ч (также в зависимо-
сти от типа плиты в квартире), 
дополнительные киловатты 
оплачиваются по себестоимо-
сти. Получается, что если се-
мья не вписывается в базовые 
лимиты и потребляет, к при-
меру, 350 кВт.ч, то заплатит она 
около 355 тысяч – на 50 тысяч 
больше, чем месяц назад.

УБРАТЬ РУКУ 
ИЗ «КАРМАНА 
ГРАЖДАН»

Песня про то, что насе-
ление оплачивает мизерную 
долю себестоимости комму-
налки, исполняется уже не-
сколько лет подряд – меняют-
ся только цифры и даты. Ны-
нешнее повышение себесто-
имости электричества приме-
чательно тем, что произошло 
оно на фоне бурной деятель-
ности Госконтроля по сниже-

нию затрат на оказание ком-
мунальных услуг. 

В начале года президент 
потребовал предоставить ему 
реальные затраты на оказание 
услуг, отметив, что ЖКХ для 
него «в плане тарифов – зага-
дочная страна». На протяже-
нии всего года председатель 
Комитета госконтроля Алек-
сандр Якобсон «встряхивает» 
отрасль и находит там всевоз-
можные нарушения. Проверки 
показывают, что отрасль ЖКХ 
– это не только извечные про-
блемы вроде перекрестного 
субсидирования и непрозрач-
ных тарифов, но и непролаз-
ные дебри всяческих финан-
совых махинаций, поддержки 
отраслью убыточных непро-
фильных предприятий и по-
средничества. К примеру, в мае 
Якобсон доложил, что провер-
ки вскрыли еще и коррупцию, 
причем внушительных мас-
штабов.

– В среднем на одно про-
веренное контролерами пред-
приятие ЖКХ приходится 1,5 
млрд рублей ущерба, нанесен-
ного неправедными действия-
ми... Получается, 10% в общих 
затратах на ЖКУ – криминаль-
ная составляющая, – заявил 
председатель КГК на одном из 
заседаний рабочей группы по 
изучению проблемных вопро-
сов в ЖКХ.

При этом Якобсон сделал 
вывод, что уровень возмеще-
ния затрат населением может 
резко возрасти даже без уве-
личения тарифов, если исклю-
чить из себестоимости ЖКУ 
колоссальные "криминальные" 
суммы. 

Однако несмотря на кипу-
чую деятельность контроли-
рующих органов, тарифы все 
равно повышаются, но при 
этом больше возмещать мы не 
стали! И тем более мы не ус-
лышали ответ на изначальный 
вопрос президента – сколько, 
в конце концов, на самом деле 
стоят коммунальные услуги? 
Чиновники из Министерства 
экономики не раз подчерки-
вали, что привязка к росту зар-
платы сделала механизм по-
вышения тарифов «прозрач-
ным и понятным», однако ни-
кто из них не упоминает о том, 
что сами тарифы после прове-
рок Госконтроля прозрачнее 
не стали.

Алесь ГІЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

Цёплае і сонечнае надвор'е чакаецца да канца 
гэтага тыдня. 

У чацвер і пятніцу, 4 і 5 верасня, у Баранавічах 
сіноптыкі прагназуюць уночы +11/+13, удзень – 
+14/+16 градусаў. У суботу і нядзелю, 6 і 7 верасня, 
кантраст паміж дзённай і начной тэмпературай па-
вялічыцца: ноччу чакаецца +8/+12, удзень – +16/+20 
градусаў. Ападкаў на ўсе гэтыя дні не прагназуецца. 

Пакуль яшчэ цёпла...

На гэтым тыдні надвор’е спрыяе і росту грыбоў, і іх 
збору.  ФОТА: АЛЕСЬ ГІЗУН, «INTEX-PRESS»
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ГОРОЖАНЕ ОТВЕЧАЮТ

Чем вам запомнились школьные годы?

Виктор, безработный:

– Уроки, учителя – обычные 
школьные годы, ничего особо 
примечательного. Запомнилось 
лишь, как прятался от директора, 
чтобы покурить. 

Ирина, преподаватель:

– Наверное, «Зарницей». В клас-
се я была единственной девоч-
кой, которая умела плавать, и на 
соревнованиях за меня болел 
весь класс! В такие моменты чув-
ствуешь себя частичкой коллек-
тива.

Анна, безработная:

– Больше всего запомнился вы-
пускной. Меня переполняли 
очень сильные эмоции, ведь 
это было прощание с любимой 
школой. А традиционная встре-
ча рассвета надолго осталась в 
моей памяти.

Андрей, электросварщик:

– Тем, что на занятиях по пла-
ванию я установил рекорд: про-
плыл 50 метров за 39 секунд. 
Школу закончил давно,  но до 
сих пор помню этот момент и 
чувства, которые тогда испытал. 

Наталья, преподаватель:

– Больше всего запомнилось, как 
мы убегали с уроков и шли всей 
компанией куда-нибудь поси-
деть. Самое удивительное, что 
учителя прощали нам эти вы-
ходки.

Опрос провела Елена КОМАРОВСКАЯ, 
фото: Дмитрий МАКАРЕВИЧ

РЕКЛАМА

Руслан РЕВЯКО
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

Президент России Влади-
мир Путин на прошлой 
неделе обвинил Бела-
русь в реэкспорте това-
ров из Евросоюза. В каче-
стве примера глава сосед-
ней страны показал фото-
графии, на которых яко-
бы видно, как на ящике 
с шампиньонами поверх 
польской этикетки накле-
ена белорусская.

Оказалось, президент Рос-
сии имел в виду продукцию 
барановичского крестьян-
ского фермерского хозяйства 
"Грибная страна". Однако там 
факт жульничества с этикетка-
ми отрицают, уверяя, что пар-
тию грибов, на которую ссы-
лался Путин, у них купила лид-
ская фирма «Наша овощная 
компания» и сама переправила 
шампиньоны в Россию. 

– Мы не знали, что лидчане 
будут отправлять наши грибы 
в Россию как свои. Наших эти-
кеток на той партии не было. 
Грибы были расфасованы ча-
стично в наши фирменные 
ящики, а частично в чужую, 

оборотную, тару. Поэтому 
трудно сказать, чьи грибы экс-
портировали лидчане – наши 
или польские, – рассказал "ІР" 
заместитель главы хозяйства 
«Грибная страна» Игорь Комар.

На предприятии уже виде-
ли фотографии, которые по-
казывал Путин. На снимках 
под этикеткой лидской фирмы 
видны остатки польской на-
клейки, однако названия това-
ра там не видно. 

– Оборотная тара может 
прийти и от старых поставок 
польских шампиньонов, с да-
тами "март" или "май", – пояс-

няет Комар. – Но подумайте 
сами, срок реализации грибов 
– 14 дней!

На предприятии не исклю-
чают, что инцидент мог про-
изойти и по небрежности ра-
ботников хозяйства. Возмож-
но, на каком-то ящике не была 
полностью удалена польская 
этикетка, которую впослед-
ствии заклеили белорусской. 

– Зачем нам заниматься не-
понятно чем? Ради минутной 
прибыли попасть под эмбарго 
и потерять связи, накопленные 
годами? – недоумевает Игорь 
Комар. – У нас сейчас работает 

150 человек. Если бы мы зани-
мались реэкспортом, хватило 
бы и пяти человек, чтобы пе-
реупаковать товар.

По словам руководителя, 
барановичское предприятие 
производит в месяц 200 тонн 
шампиньонов. В зависимости 
от сезона, в Россию поставля-
ется 40–50% всей продукции. 
Во избежание подозрений в 
реэкспорте, на предприятии 
решили отказаться от оборот-
ной тары и попросили изгото-
вителей тары увеличить про-
изводство фирменных ящиков 
"Грибная страна".

Экспорт. Из-за старых ящиков барановичские 
шампиньоны в России назвали польскими

Шампиньоны раздора

 І СПРАВКА. ПРЕДПРИЯТИЕ ПО ВЫРАЩИВАНИЮ ГРИБОВ РАНЬШЕ ПРИНАДЛЕЖАЛО ОДНОМУ 
ИЗ БАРАНОВИЧСКИХ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ, КОТОРОЕ НЕ СМОГЛО НАЛАДИТЬ СТАБИЛЬНЫЙ ВЫПУСК 
ПРОДУКЦИИ. «ГРИБНАЯ СТРАНА» ВЫКУПИЛА ЗАБРОШЕННОЕ ЗДАНИЕ. БЫЛО ЗАКУПЛЕНО НОВОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ, ПОСТЕПЕННО РАСШИРЯЛИСЬ ПОСЕВНЫЕ ПЛОЩАДИ, УВЕЛИЧИВАЛСЯ ВЫПУСК ГОТО-
ВОЙ ПРОДУКЦИИ. «КОГДА-ТО, В СОВЕТСКОМ СОЮЗЕ, РАБОТАЛО 12 ПОДОБНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, – 
ПОЯСНЯЕТ ИГОРЬ КОМАР. – НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ ПО ПРОФИЛЮ РАБОТАЕТ ТОЛЬКО НАШЕ».

Шампиньо-
ны кре-
стьянского 
фермерско-
го хозяйства 
«Грибная 
страна»   
фасуют в 
тару по 3 кг. 
ФОТО: ДМИТРИЙ МА-

КАРЕВИЧ, «INTEX-

PRESS»
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Наказание. Суд вынес приговор браконьеру, убившему лося

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

Суд Барановичского рай-
она и г. Барановичи при-
знал директора одного 
из городских коммерче-
ских предприятий вино-
вным в незаконной охо-
те. Мужчине дали мно-
гомиллионный штраф, 
конфисковали карабин и 
лишили права охоты.

В июне этого года в поле 
возле деревни Волохва ра-
ботники местного сель-
хозпредприятия обнаружи-
ли тушу убитого лося. Госин-
спекторы Барановичской ме-
жрайонной инспекции охра-
ны животного и раститель-

ного мира при президенте РБ 
извлекли из убитого живот-
ного пулю, которую напра-
вили на баллистическую экс-
пертизу. Выяснилось, что вы-
стрел был произведен из ору-
жия, принадлежащего жителю 
Барановичей, директору одно-
го из коммерческих предпри-
ятий. В отношении его было 
возбуждено уголовное дело по 
ч. 2 ст. 282 УК РБ (незаконная 
охота, повлекшая причинение 
ущерба в крупном размере).

Сначала мужчина отка-
зывался давать показания, но 
позже признался, что это он 
подстрелил лося. Опыт охот-
ника у горожанина, по сло-
вам госинспектора Барано-
вичской межрайонной ин-
спекции охраны животного и 

растительного мира при пре-
зиденте РБ Олега Слизюка, 
немаленький – около 10 лет, 
но на правонарушении он по-
пался впервые. 

Во время судебного за-
седания обвиняемый свою 
вину также не отрицал, 
лишь твердил: думал, что 
промахнулся.

– Говорил, что выстре-
лил в азарте. Лось якобы по-
сле этого побежал, поэтому 
горожанин решил, что про-
махнулся. На мой взгляд, го-
рожанин просто занял та-
кую позицию: стрелять – 
стрелял, но убивать – не 
убивал, – не скрывает воз-
мущения госинспектор Ба-
рановичской межрайонной 
инспекции охраны животно-

го и растительного мира при 
президенте РБ Олег Слизюк.

Суд Барановичского рай-
она и г. Барановичи 27 авгу-
ста признал горожанина ви-
новным в незаконной охо-
те и назначил ему наказа-
ние в виде штрафа в разме-
ре 45 млн рублей. У обвиня-
емого конфисковали кара-
бин, из которого он произвел 
выстрел. Также его обязали 
оплатить пятикратную стои-
мость охотничьей лицензии 
в пользу Белорусского обще-
ства охотников и рыболовов 
– 30 млн рублей, и на 2 года 
лишили права охоты.  

За убитого лося, по сло-
вам Олега Слизюка, горожа-
нин еще до суда возместил 
ущерб более 23 млн рублей.

Нетрезвый пассажир выпал из 
отъезжавшего от остановки автобуса № 6 
и сломал ногу.

Происшествие случилось возле автобусной оста-
новки «Завод ЖБИ» днем 27 августа.

– По словам водителя, после того, как пассажиры 
зашли в автобус, он посмотрел в зеркало и, убедив-
шись, что желающих зайти в салон больше нет, за-
крыл двери. Как только он отъехал от остановки, ус-
лышал крик людей, требовавших остановиться, – рас-
сказал Олег Площенко, госавтоинспетор ОГАИ Бара-
новичского ГОВД. 

Водитель затормозил, вышел из кабины и увидел 
лежащего на земле человека.

По словам пассажиров автобуса, пострадавший 
– 73-летний пенсионер – попытался выйти из сало-
на, когда двери почти закрылись. Мужчине защеми-
ло ногу, и он оказался под колесами транспортного 
средства.  

Прибывшие на место происшествия медики ско-
рой помощи констатировали у пенсионера перелом 
ноги и доставили его в больницу. 

Мужчина, по словам Олега Площенко, находился в 
состоянии алкогольного опьянения.

По данному факту проводится проверка. Госавто-
инспекция просит очевидцев этого происшествия об-
ратиться в каб. № 127 ОГАИ Барановичского ГОВД (ул. 
50 лет ВЛКСМ, 1) либо позвонить по тел. 102, 48-98-45, 
204-34-61 (МТС).

Выстрел на 100 миллионов

Оштрафовали за 
«танцы» на авто
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

Жителя г. Барановичи, 
который прыгал на кры-
ше чужого автомобиля, 
суд приговорил к 12 млн 
рублей штрафа. На суде 
горожанин пояснил, что 
произошедшее помнит 
плохо, так как находился 
«под кайфом».

Владелец автомобиля 
«Ситроен» вечером 29 мар-
та, выйдя во двор по улице 
Гаевой, увидел, что на кры-
шу его машины запрыгнул 
неизвестный парень.

– Мужчина потребовал, 
чтобы тот спустился, одна-
ко молодой человек стал 
подпрыгивать на автомо-
биле, размахивать руками 
и что-то выкрикивать. По-
том соскочил на землю, но 
по-прежнему продолжал 
вести себя неадекватно, – 
рассказала помощник Ба-
рановичского межрайонно-
го прокурора Светлана Па-
семко.

Владелец авто вызвал 
скорую и милицию. Парня 
доставили в больницу. Выяс-
нилось, что 23-летний горо-
жанин находился под воздей-
ствием психотропного веще-
ства. В отношении парня воз-
будили уголовное дело по 
статье «хулиганство».

Во время судебного засе-
дания обвиняемый, по сло-
вам Светланы Пасемко, при-
знал свою вину. Пояснил, что 
в тот день впервые попробо-
вал психотропное вещество, 
после чего пошел гулять по 
городу. Как и почему он ока-
зался на машине и что с ним 
было дальше – помнит плохо. 

Учитывая чистосердеч-
ное раскаяние, доброволь-
ное возмещение ущер-
ба владельцу авто и то, что 
ранее молодой человек ни 
к административной, ни к 
уголовной ответственности 
не привлекался, суд Барано-
вичского района и г. Барано-
вичи назначил ему наказа-
ние в виде штрафа в разме-
ре 12 млн рублей. Приговор 
вступил в законную силу.

Выпал из автобуса
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

Трагедия произошла в переулке Рылеева но-
чью 1 сентября. 

На пульт Барановичского ГРОЧС поступил сигнал о том, что 
горит одна из квартир кирпичного шестиквартирного дома. 
Потушив огонь, спасатели обнаружили в квартире обгорев-
ший труп, предположительно владельца жилья 1983 г. р.,  рас-
сказал «ІР» старший инспектор группы пропаганды и обуче-
ния Барановичского ГРОЧС Михаил Матяс. По одной из вер-
сий, пожар произошел из-за курения мужчины в состоянии 
алкогольного опьянения. 
Как отметил Михаил Матяс, это четвертый смертельный слу-
чай на пожаре в нашем городе с начала года (всего зареги-
стрировано 48 пожаров). В Барановичском районе в этом году 
в огне погибли 5 человек (зарегистрировано 57 пожаров).

На рынке «Алексеевский» днем 30 августа автомо-
биль «Рено» въехал в торговый павильон «Очкарик». 
Сидевшая за рулем женщина, по словам госавтоин-
спектора ОГАИ Барановичского ГОВД Олега Площен-
ко, пояснила приехавшим на место происшествия 
сотрудникам ДПС, что перепутала педали – вместо 
тормоза нажала на газ. Как сообщила Intex-press одна 
из свидетельниц ДТП, за несколько минут до аварии 
у павильона стояла женщина с коляской: «Потом 
она взяла ребенка, а также коляску и вошла внутрь. 
Повезло, что не попала под колеса машины».

Подготовила Наталья СЕМЕНОВИЧ, 
фото: Дмитрий МАКАРЕВИЧ

Погиб в огне
Руслан РЕВЯКО
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

ФОТОФАКТ

1 августа, примерно в 10.30, водитель автомобиля «KIA», 
двигаясь по ул. Колхозной в направлении ул. Бадака, на-
против дома № 74 совершил наезд на пешехода, который 
шел по краю проезжей части в попутном направлении. В 
результате пешеходу были причинены тяжкие телесные 
повреждения, от которых он умер. 
Граждан, ставших очевидцами ДТП, просят позвонить 
по тел. 48-98-34, 8(029)200-81-71 или лично обратиться в 
каб. № 310 Барановичского межрайонного отдела След-
ственного комитета РБ (ул. 50 лет ВЛКСМ, 1). Аноним-
ность гарантируется.

ПОМОЧЬ СЛЕДСТВИЮ

НЕЛЕГАЛЬНЫЙ ГРУЗ. Почти 1,5 тонны спиртосодержащей жидкости об-
наружили сотрудники налоговой и ОБЭП в салоне микроавтобуса «Мер-
седес-Бенц», за рулем которого находился 26-летний житель г. Барано-
вичи. Ориентировочная стоимость груза – около 430 млн рублей. Спирт 
изъят, на автомобиль наложен арест, на горожанина составлен админи-
стративный протокол.  Мужчине грозит штраф до 15 млн рублей.
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Юбилей. В 2004 году начался отсчет истории нового высшего учебного заведения   

Барановичскому госуниверситету    
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Артем ГАРБАЦЕВИЧ
ARTYOM@INTEX-PRESS.BY

Более 13 тысяч специа-
листов выпустил за де-
сять лет своего существо-
вания Барановичский го-
сударственный универ-
ситет.

В этом году ряды студен-
тов БарГУ пополнили еще 
826 человек – будущие линг-
висты, инженеры, психологи 
и юристы. Для них, вчераш-
них школьников, 1 сентября 
устроили торжественное ме-
роприятие.

– Нашему университету 
уже 10 лет. И за это время мы 
выполнили почти все наказы, 
которые дал нам Александр 
Лукашенко во время откры-
тия университета, – отметил 
в своем выступлении ректор 
БарГУ Василий Кочурко.  

Новые корпуса, бассейн, 
«общежития XXI века» – пе-
речислил достоинства ба-
рановичского вуза ректор и 
отдельно отметил уникаль-
ность БарГУ: учреждение го-
товит педагогов, способных 
работать с людьми с ограни-
ченными возможностями. 

– Наш выпускник – луч-
ший учитель Брестской об-
ласти! И каждый из вас после 
выпуска также станет визит-
ной карточкой университета, 
– с гордостью заявил Васи-
лий Кочурко.

Поздравил студентов с на-
чалом учебы и вступлением 

во взрослую жизнь и пред-
седатель Барановичского  го-
рисполкома Юрий Громаков-
ский.

– С созданием БарГУ наш 
город стал молодежным цен-
тром. Университет – это ин-
теллектуальное украшение 
Барановичей, – заявил он. 

После Юрия Громаков-
ского духовные наставления 
первокурсникам дали право-
славный и католический свя-
щенники.

КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ?

Начало истории БарГУ 
положил Указ № 293 «О соз-
дании учреждения образо-

вания «Барановичский госу-
дарственный университет», 
который президент подпи-
сал 23 июня 2004 года. Но-
вый вуз создавался для «под-
готовки специалистов для 
отраслей экономики и со-
циально-культурной сферы 
Брестской области». 

Университет был создан 
на базе Барановичского выс-
шего педагогического кол-
леджа и филиалов двух го-
сударственных учреждений 
образования – Брестского 
государственного универси-
тета имени Пушкина и Бело-
русского национального тех-
нического университета, и 
частного – Белорусского ин-

ститута правоведения. Сту-
денты этих учреждений об-
разования были переведе-
ны на аналогичные или род-
ственные специальности.

Подготовка кадров в уни-
верситете осуществлялась 
по 21 специальности на че-
тырех факультетах: инже-
нерном, педагогическом, фи-
нансово-правовом и ино-
странных языков. Основ-
ной базой  для размещения 
студентов и администрации 
стал бывший колледж МВД. 

Кстати, БарГУ стал пер-
вым государственным вузом, 
появившимся в суверенной 
Беларуси.

Число преподавателей с 

ученой степенью в универ-
ситете в 2004-м составля-
ло 11% (в то время как пола-
галось не менее 25% от все-
го педагогического состава). 
Поэтому для работы в уни-
верситете стали привлекать 
кандидатов наук и докторов 
из других вузов республики. 

Ректором созданного 
высшего учебного заведе-
ния был назначен совершен-
но новый для г. Барановичи  
человек – Василий Кочур-
ко, который до этого был де-
каном агрономического фа-
культета Белорусской госу-
дарственной сельскохозяй-
ственной академии. 

«Конечно, объем работы 
здесь (в БарГУ. – Авт.) боль-
шой, но кто-то же должен 
эту работу делать. Так поче-
му не я?», – заявил он в ин-
тервью «IP» в июле 2004 года. 

ПЕРВЫЙ НАБОР 
СТУДЕНТОВ

План набора на бюджет-
ные места дневного отде-
ления в 2004 году состав-
лял 510 человек (для срав-
нения в этом году – 341). А 
вот на платников ограниче-
ний не было: все абитуриен-
ты, успешно сдавшие всту-
пительные экзамены, но не 
зачисленные в бюджетные 
группы, могли подать доку-
менты на платное обучение. 
Кстати, стоимость получе-
ния высшего образования в 
БарГУ в 2004-м была почти в 
два раза меньше, чем сегод-
ня: на факультете иностран-
ных языков, инженерном и 

финансово-правовом –  600 
долларов за год, на педаго-
гическом факультете – 500 
у. е. 

Средний конкурс по уни-
верситету в первый год на-
бора составил примерно 3 
человека на место. Наиболь-
шим спросом у поступаю-
щих пользовались финансо-
во-правовой и инженерный 
факультеты. Всего на днев-
ное обучение было набрано 
более 3 тысяч студентов.

ОТКРЫЛ ПРЕЗИДЕНТ
На торжественной це-

ремонии открытия БарГУ 
присутствовал Александр 
Лукашенко. Глава государ-
ства подчеркнул, что в но-
вом университете созда-
ются условия для учебы и 
жизни студентов по образ-
цу западных образователь-
ных центров. «Барановичи 
– крупный индустриальный 
город, агропромышленный 
центр, который занимает 
особое место на карте Бела-
руси. Здесь пролегают важ-
нейшие транспортные ар-
терии с Востока на Запад, 
работает ряд предприятий, 
чьи торговые марки извест-
ны не только у нас в стране, 
но и за рубежом. А разви-
вать регион без кадрового 
потенциала – бесперспек-
тивно», – заявил Александр 
Лукашенко студентам.

Президент вручил сту-
дентам символический 
ключ, а также  посадил вме-
сте с ними первое дерево на 
аллее вуза. 

О чем вспоминают первые студенты

ЮРИЙ ГАЛОБУРДА, 
ВЫПУСКНИК 
ФАКУЛЬТЕТА 
ИНОСТРАННЫХ 
ЯЗЫКОВ

– В 2003 году я поступил 
на педагогический факуль-
тет, но спустя год понял, что 
это не мое, забрал документы, 
сдал тесты  и стал студентом 
факультета иностранных язы-
ков, но уже не колледжа, как 
год назад, а университета. Еще 

в колледже я хорошо учился, 
был активным, поэтому, когда 
поступил в университет, мне 
предложили принять участие 
в церемонии его открытия. А 
ближе к 1 сентября узнал, что 
ключ от БарГУ мне вручит 
сам... президент. Мы долго ре-
петировали, все по сценарию 
– куда стать, как ключ взять. 
Классно, конечно, было поздо-
роваться с главой государства, 
руки у него большие, он мою 
ладошку, как детскую, в свою 
взял. Друзья еще подшучива-
ли, что руки мыть не буду, но 
я спокойно все это воспринял.

Тогда, в 2004 году, многие 
смеялись и наговаривали на 
новый вуз. Но, честно сказать, 
с открытием университета все 
преподаватели дружно так со-
брались, стали серьезнее и 
требовательнее, словно выш-
ли на новый уровень. Переме-
ны были налицо: готовились  
программы для обучения, от-
крывались новые специально-
сти. 

Для меня учеба в БарГУ – 
лучшие годы жизни. С утра 
до вечера был в университе-
те: то на занятиях, то на меро-

приятиях, слетах, акциях, везде 
участвовал. Помню, вечно что-
то убирали, кому-то помога-
ли. Общественная жизнь била 
ключом.

Распределился я в Аль-
ма-матер на кафедру инфор-
мационных технологий. Рабо-
ту свою очень любил, даже ма-
гистратуру закончил. Учил та-
ких же, как я когда-то, студен-
тов, принимал зачеты, экзаме-
ны. Но в прошлом году подвер-
нулась возможность порабо-
тать в другом месте, и за дру-
гие деньги. Один из факторов, 
почему я ушел из образования 
– зарплата. На ставку у меня 
выходило около 2,2 млн. Годам 
к 40-50 можно было выйти на 
какой-то уровень в зарплате, 
заняться репетиторством, но 
меня это не устроило.

Сейчас вместе с другом 
открыли в Сочи фотостудию, 
делаем для людей креатив-
ный продукт. Не знаю, смог 
бы я этим заниматься, если 
бы не огромный опыт в БарГУ, 
все-таки там я научился быть 
активным, не стесняться лю-
дей, идти вперед и делать то, 
что нравится. 

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

МАКСИМ ГОЛУБ, 
ВЫПУСКНИК 
ИНЖЕНЕРНОГО 
ФАКУЛЬТЕТА

– Я поступал в Минск, 
в политехнический, одна-
ко на бюджет не прошел. 
Финансовое положение 

в семье в то время было 
сложным, поэтому ре-
шил учиться в Баранови-
чах. Тем более что инже-
нерный факультет, кото-
рый вошел в состав Бар-
ГУ, был филиалом  Бело-
русского национально-
го технического универ-
ситета. В Барановичский 
университет я тоже про-
шел на платное, но обуче-
ние в нашем вузе стоило 
меньше, чем в столице, да 
и на жилье не нужно было 
тратиться.

Об уровне обучения в 
новом университете тог-
да ходило немало разгово-
ров: мол, преподаватель-
ская база слабая, профессу-
ры нет. Однако хочу отме-
тить, что преподаватели (по 
крайней мере, когда я учил-
ся) старались и выкладыва-
лись по полной. К качеству 
образования  у меня нет ни-
каких претензий – я полу-
чил достаточно знаний, и 
везде, где довелось рабо-
тать, меня считали хоро-
шим специалистом.

Единственным неболь-

шим минусом было то, что 
университет только форми-
ровался, не было никаких 
своих особых традиций, ко-
торые мы – первокурсники 
– могли бы перенять. Поэ-
тому мы сами что-то при-
думывали, организовывали, 
ориентируясь на рассказы 
своих знакомых-студентов 
из других вузов, – в общем, 
были «первопроходцами».

Получив по окончании 
университета свободный 
диплом, некоторое вре-
мя не мог найти работу по 
специальности. Брать моло-
дого специалиста без опы-
та не хотели. А на местном 
телевидении в объявлени-
ях «требуется» иногда даже 
проскакивало – «кроме вы-
пускников БарГУ». Спустя 
пару месяцев я все-таки 
трудоустроился по специ-
альности на Барановичский 
завод  строительных дета-
лей и конструкций. Через  
год переехал в Минск. Сей-
час работаю на ОАО «Мон-
тажлегмаш» ведущим ин-
женером по организации и 
нормированию труда.

«Для меня учеба в БарГУ – лучшие годы жизни» «Преподаватели старались и выкладывались по полной»

Президент РБ Александр Лукашенко вручил символический ключ первокурснику БарГУ 
Юрию Галобурде, 1 сентября 2004 года.
 ФОТО: САЙТ PRESIDENT.GOV.BY

КСТАТИ. В БарГУ получают образование не только белорусы, но и 
иностранцы. В прошлом году в вузе обучалось более 400 иностран-
ных студентов. Это граждане Туркменистана, Российской Федера-
ции, Казахстана, Федеративной Республики Нигерия, Демократиче-
ской Социалистической Республики Шри-Ланка, Украины, Узбеки-
стана, Грузии, Турецкой Республики и Азербайджана.
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Дом физкультуры открыт 
после капремонта

При открытии Дома физкультуры воспитанники СДЮШОР вместе с Леонидом 
Козиком и Леонидом Цуприком перерезали ленточку. ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

ТАТЬЯНА ПИЩ, ВЫ-
ПУСКНИЦА ПЕДАГО-
ГИЧЕСКОГО ФАКУЛЬ-
ТЕТА:

– Я поступала в БарГУ 
по двум причинам: знако-
мые хвалили педколледж, 
на базе которого откры-
вался университет, и это 
был ближайший вуз от 
дома (я из Ганцевичского 
района).  В 2004 году вме-
сто привычных экзаменов 
ввели обязательное тести-
рование, психологически 
было очень сложно к нему 

подготовиться. Чтобы по-
ступить на бюджет, мне 
нужно было сдать испы-
тания на «семерки», но, к 
сожалению, один тест на-
писала хуже. В результате 
до бесплатного не хватило 
одного балла. За первый 
курс родители заплатили 
по тогдашнему курсу око-
ло 700 долларов, а к выпу-
ску стоимость возросла до 
тысячи. Мне запомнилось, 
что было много платников, 
в нашей группе – только 
три бюджетника на 25 че-
ловек. 

Первые два курса мы 
жили в общежитии на Бре-
стской, потом мои роди-
тели построили дом в Ба-
рановичах и я переехала к 
ним. А вот остальные дев-
чонки отправились в но-
вые общежития на Войко-
ва. У нас ведь парней на 
курсе не было, поэтому 
переселение стало насто-
ящим праздником: и об-
щежитие новое, и девичья 
компания разбавилась ре-
бятами.

Учеба мне очень нрави-
лась, в университете на-
столько полюбила свою 
профессию, что поехала 

в Минск за вторым выс-
шим образованием. Оту-
чившись в БарГУ на вос-
питателя и психолога, я 
поступила в университет 
им. М. Танка на логопеда. 
Сразу я не признавалась, 
откуда пришла, но мин-
ские преподаватели отме-
чали, что у меня хорошая 
подготовка, думали, я по-
сле Могилевского педуни-
верситета, а когда узнали, 
что после Барановичско-
го, – хвалили наш вуз. А я 
сама, сравнивая со столич-
ным образованием, могу 
сказать, что и наше было 
на уровне. Правда, в Мин-
ске кроме теории, то есть 
идеального варианта обу-
чения и образования, при-
водили больше примеров 
из жизни и разбирали ка-
ждую ситуацию. Но та-
кой опыт приходит со вре-
менем, и сейчас, думаю, в 
БарГУ также дают практи-
ческие советы, и уровень 
подготовки педагогов в 
нашем вузе не хуже дру-
гих. И главное, по-моему, 
результат, а наш выпуск, 
практически весь, до сих 
пор работает по специаль-
ности.

 І СПРАВКА «IP». В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ В БАРАНОВИЧСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ 5 ФАКУЛЬТЕТОВ: ДОВУ-
ЗОВСКОЙ ПОДГОТОВКИ, ИНЖЕНЕРНЫЙ, ПЕДАГОГИКИ И ПСИХОЛОГИИ, СЛАВЯНСКИХ И ГЕРМАНСКИХ ЯЗЫ-
КОВ, ЭКОНОМИКИ И ПРАВА. НА БАЗЕ ВУЗА СУЩЕСТВУЕТ ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ И ПЕ-
РЕПОДГОТОВКИ, ЦЕНТР ДИСТАНЦИОННОГО ОБУЧЕНИЯ, ОБОСОБЛЕННОЕ СТРУКТУРНОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ 
«ЛЯХОВИЧСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АГРАРНЫЙ КОЛЛЕДЖ».

  в нашей стране

 – десять лет

ИРИНА АЛФЕРОВА, 
ВЫПУСКНИЦА 
ФИНАНСОВО-
ПРАВОВОГО 
ФАКУЛЬТЕТА

– После окончания шко-
лы в 2004 году я сначала пы-
талась поступить в БГЭУ, но 
по результатам на бесплат-
ное обучение не прошла. В 
итоге отнесла документы 
в БарГУ, который в то вре-
мя активно рекламирова-
ли как молодой и перспек-

тивный вуз. К тому же здесь 
тоже набирали на специаль-
ность «маркетинг», куда я 
так стремилась. 

Желающих поступить в 
БарГУ в тот год было мно-
го. Конкурс на наш факуль-
тет был около 5 человек на 
место. Из 40 мест на мою 
специальность было толь-
ко 15 бюджетных, на одно из 
которых попала и я. 

Открытие университе-
та в Барановичах было мас-
штабным событием – на нем 
присутствовал Александр 
Лукашенко. Всем хотелось 
увидеть президента: не по 
телевизору, а вживую.

Преподаватели в БарГУ 
тогда были хоть в основном 
молодые, но знания мы по-
лучали не хуже, чем в сто-
личных вузах: мы с подру-
гой, которая училась в нар-
хозе, менялись конспектами 
и замечали, что все практи-
чески одинаково. 

Распределения у нас в 
2009 году как такового не 
было.  Из-за экономическо-
го кризиса на предприяти-
ях отсутствовали свобод-
ные рабочие места, поэто-

му многие из нас, получив 
дипломы, вынуждены были 
самостоятельно искать себе 
работу. В том числе и я.

Сначала пару недель 
проработала в минском 
журнале «Стройка», где за-
нималась рекламой. Поняла, 
что это не мое, и стала ис-
кать другое место. Так как 
по специальности ничего 
найти не удавалось, пошла 
в милицию, куда как раз на-
бирали сотрудников. После 
полугодового обучения ста-
ла инспектором отдела ох-
раны правопорядка и про-
филактики в Минске. А ди-
плом о высшем образова-
нии позволил мне получить 
лейтенантские погоны.

Сегодня немного жалею, 
что не удалось связать свою 
жизнь с маркетингом, о чем 
я так мечтала. Но свою ны-
нешнюю работу я тоже лю-
блю, поэтому менять уже 
ничего не буду. Об учебе 
в университете остались 
только хорошие воспоми-
нания, иногда собираемся с 
одногруппниками и только 
хорошими словами вспоми-
наем своих преподавателей.

«Желающих поступить в тот год было много»

«Практически весь наш выпуск до сих пор работает по 
специальности»

Алексей БЕЛЫЙ 
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Специализированная детско-юно-
шеская школа олимпийского резер-
ва по спортивной гимнастике и бок-
су (Дом физкультуры) торжествен-
но открыта 28 августа.

Как рассказал Intex-press директор 
СДЮШОР Анатолий Хвойницкий, капиталь-
ный ремонт Дома физкультуры проводил-
ся впервые за почти полвека – после сдачи 
строения в эксплуатацию в 1968 году. Длился 
ремонт два с половиной года. На него было 
израсходовано 8 млрд 700 млн рублей, из них 
спонсорских денег – 400 млн, 100 млн из ко-
торых выделил тогда еще директор комби-
ната ЖБК, а ныне председатель горисполко-
ма Юрий Громаковский, и 300 млн – минская 
гостиница «Планета». Остальные деньги по-
лучили от Федерации профсоюзов Беларуси 
(ДЮСШ – одно из 117 специализированных 
учебно-спортивных учреждений профсою-
зов) и Республиканского спортивного клуба. 

В процессе ремонта была полностью пе-
рекрыта крыша здания (1000 квадратных ме-
тров), переложены фасадные стены, произ-
ведено их утепление. Только на новые окна 
ПВХ было израсходовано в эквиваленте 90 
тысяч долларов. Внутри здания  заменены 
трубы и сантехника, выполнен ремонт всех 
залов. На 60–70 процентов обновлено обо-
рудование: приобретены новые маты, тре-
нажерный ряд, гимнастические снаряды. 
Благодаря тому, что ДЮСШ находится на 
ведущих позициях в республике и добива-
ется высоких результатов, федерация 
бокса подарила школе боксер-
ский ринг за 11 тысяч долла-
ров, федерация гим- насти-
ки – гимнастический к о -
вер за 350 миллио-
нов рублей, а ре-
спубликанский 
спортивный клуб  
выделил средства 
на татами – 75 
млн руб.

По словам 
Анатолия Хвой-
ницкого, рабо-
ты можно было за-
вершить и несколь-
ко раньше. Но это 
– при условии  луч-
шего финансирова-
ния. Спонсорских 
денег было немно-

го, а профсоюзы  зарабатывают их поэтап-
но – на курортном бизнесе, бассейнах и т.д., 
поэтапно перечисляли и на ремонт здания. 
Были определенные проблемы и с субпод-
рядчиками. Хотя большинство организаций 
добросовестно выполняли работу. Среди та-
ких – столичная компания «АнТанастрой», 
«Асторстрой», «ТЕКСТАЙЛГРУПП». Руковод-
ство школы  благодарно им за профессио-
нализм, коммуникабельность, понимание. И 
не случайно в день открытия Дома физкуль-
туры среди тех, кому вручали грамоты и по-
дарки, были и представители строительных 
организаций. Самые теплые слова адресова-
ло  руководство школы и директору област-
ного спортклуба профсоюзов Федору Ка-
линкевичу, который  курировал ход работ.

В церемонии открытия приняли участие 
председатель Федерации профсоюзов Бела-
руси Леонид Козик, заместитель председате-
ля Брестского облисполкома Леонид Цуприк, 
заместители председателя  Барановичского 
горисполкома Наталья Федорова и Дмитрий 
Костюкевич, главный тренер национальной 
сборной страны по спортивной гимнастике, 
чемпионка Олимпийских игр 1972 года Анто-
нина Кошель, другие официальные лица.

В выступлениях прозвучало много те-
плых слов в адрес коллектива Дома физ-
культуры и высказано пожеланий – гото-
вить спортсменов самого высокого уровня, 
развивать в городе физкультуру и спорт.

Надо отметить, что и сейчас Дому физ-
культуры есть чем гордиться. В открытом в 
1968 году спортивном учреждении за годы 
деятельности были подготовлены заслужен-
ный мастер спорта РБ, 19 мастеров спорта 
международного класса, 223 мастера спор-
та, более 500 кандидатов в мастера спор-
та. Именно в стенах Дома физкультуры вы-

росли и получили путевку в 
жизнь трехкратный чемпи-
он Европы по самбо Вита-
лий Песняк, чемпион мира 
по самбо Андрей Костюк, 

чемпион Европы по бок-
су Виталий Зинькович. 
Сейчас в стенах Дома 
физкультуры на отде-
лениях гимнастики, 
бокса и борьбы зани-
мается около 700  че-
ловек. Некоторые из 

них в день открытия 
Дома физкультуры проде-

монстрировали свои спо-
собности и возможности 
в показательных высту-
плениях.
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им- насти-
кий к о -
о-

о-
за-

ль-
это 
уч-
ва-
их 
о-

ежду арод о о клас
та, более 500 кандида
та. Именно в стенах Д

росли и
жизнь 
он Ев
лий П
по са

чемп
су
С
ф
л

н
Дома

монст
собн
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пле

КАДЕТЫ. Двенадцать воспитанников Брестского об-
ластного кадетского училища, которое размещается в д. 
Ястрембель Барановичского района, со 2 по 23 сентября 
проведут в лагере «Зубренок» под Минском. В лагере в это 
время будут отдыхать и учиться 252 кадета из Беларуси и 
столько же из России.
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Шоколадные мешки с картошкой, сладкие цве-
ты и знаки зодиака начали делать на Барано-
вичском хлебозаводе – единственном предпри-
ятии хлебопекарной промышленности Белару-
си, производящем шоколадную глазурь.

Цех по производству шоколада работает третий 
год, оборудование запускают несколько раз в месяц, 
в зависимости от поступления заказов. За один замес 
можно получить 500 кг готового продукта. Шоколад 
разливают в лотки по 5 кг и используют для собствен-
ных кондитерских изделий либо продают другим 
предприятиям. Из чего состоит барановичский шо-
колад – тайна. Когда открывали производство в 2011 
году, первую рецептуру покупали в Академии наук.

– Для нас это несвойственное дело, мы занимаем-
ся хлебом, выпечкой, поэтому рецепт шоколада при-
шлось купить, но потом мы добавили в него что-то 
свое, и сейчас рецептура – наш фирменный секрет, – 
рассказали «IP» на хлебозаводе.

В августе этого года из барановичского шоколада на-
чали делать сувениры. Такую идею нашим кондитерам 
подал симферопольский кондитер Николай Попов, вы-
ставка которого проходит сейчас в Барановичах.

– Мы вышли на Николая, когда он выставлялся в 
Бресте. Он узнал, что мы производим шоколад, он ему 
понравился.  Николай посоветовал делать вкусные су-
вениры, – признались на хлебозаводе.

Изготовление сувенирной продукции – ручная работа. 
Кондитерский мастер сам разливает шоколад в силико-
новые формы. После того как глазурь застынет, аккурат-
но достает фигурки и покрывает их золотым красителем. 
Упаковка простая – прозрачный пакетик, завязанный ко-
ричневым шнурком, который на вид также шоколадный. 

Себестоимость одного небольшого сувенира – око-
ло пяти тысяч рублей, добавленная стоимость – 15%. 
Пока сладости продают в фирменных магазинах хле-
бозавода, но в будущем планируют реализовывать их 
в других торговых сетях Беларуси и за ее пределами.

Сладкое 
удовольствие

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

Пять барановичских ис-
полнительниц прошли во 
второй тур проекта «По-
ющие города». Они во-
шли в число  59 предста-
вителей Брестской обла-
сти, получивших возмож-
ность показать себя на пе-
сенном телевизионном 
шоу в Минске.

После предварительного 
кастинга, который прошел в 
Барановичах 11 августа, ко-
манда СТВ из 15 барано-
вичских участников отобра-
ла пятерых – Олесю Лапину, 
Татьяну Бертош, Оксану Во-
йтешик, Маргариту Николае-
ву и Наталью Янушко. Все де-
вушки признались, что побе-
да в отборочном туре стала 
для них приятной неожидан-
ностью. Студентка Барано-
вичского музыкального кол-
леджа Оксана Войтешик три 
года подряд участвует в ка-
стинге, но только в этом году 
смогла покорить жюри.

– Я очень переживала, 
ведь два раза провалилась. 
К тому же на кастинге при-
шлось петь акапельно, а по-
скольку мы узнали об этом за 
несколько минут до начала, 
песню пришлось исполнять 
не ту, что планировала, – рас-
сказала «IP» Оксана.

Руководитель вокаль-
ного коллектива БарГУ 
«Фольк-Мажор» Олеся Лапи-
на уже участвовала в кастин-
ге первого сезона «Поющих 
городов», но безрезультатно. 
В этом году она пришла на 
конкурс с подругой, студент-
кой университета Татьяной 
Бертош. Девушки на кастин-
ге шутили, что участвуют 

Попали на кастинг  
Шоу. Из 15 барановичских участников пять девушек 
прошли во второй тур проекта «Поющие города»

просто ради интереса, хотя 
они оказались единственны-
ми участниками в нарядных 
сценических платьях, с при-
ческами и макияжем.

– Мы привыкли выходить 
на сцену подобающе, это сво-
еобразная культура, – при-
зналась Олеся.

На кастинге девушки пели 
дуэтом, но в следующем туре 
будут выступать как сольные 
исполнительницы.

Маргарита Николаева и 
Наталья Янушко участвовали 
в отборочном туре «Поющих 
городов» впервые. Они наде-
ются, что покорят жюри и на 

следующем этапе шоу.
– Мой преподаватель, 

Елизавета Войтуль, была фи-
налисткой первого сезона 
проекта. У нее есть опыт в 
этом конкурсе, думаю, она и 
мне поможет дойти как ми-
нимум до финала, – сказала 
Наталья.

Как сообщили «IP» орга-
низаторы конкурса «Поющие 
города», второй отборочный 
тур пройдет в Минске с 18 по 
23 сентября. В течение шести 
дней жюри будет отбирать 
по несколько участников от 
каждой области.

Оксана Войтешик участвует в кастинге «Поющих 
городов» в третий раз, но жюри заметило ее только в этом 
году. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ,  «INTEX-PRESS»

 І КСТАТИ. ПРОЕКТ 
«ПОЮЩИЕ ГОРОДА» ТЕ-
ЛЕКАНАЛ СТВ  ПРОВО-
ДИТ ТРЕТИЙ ГОД ПОД-
РЯД. В ПЕРВЫХ ДВУХ СЕ-
ЗОНАХ БЕЛОРУССКИЕ АР-
ТИСТЫ ПРИЕЗЖАЛИ В РАЗ-
НЫЕ ГОРОДА, ПРОВОДИ-
ЛИ КАСТИНГИ И ВЫБИРА-
ЛИ ОДНОГО ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛЯ, КОТОРЫЙ БОРОЛСЯ 
ЗА ЗВАНИЕ СВОЕГО ГОРО-
ДА КАК САМОГО ПОЮЩЕ-
ГО. В ЭТОМ ГОДУ ПРАВИЛА 
ТЕЛЕВИЗИОННОГО КОНКУР-
СА ИЗМЕНИЛИСЬ, УЧАСТ-
НИКОВ ОТБИРАЛИ СЪЕМОЧ-
НАЯ ГРУППА СТВ И РЕЖИС-
СЕР ШОУ, А К ФИНАЛУ ПРЕ-
ТЕНДЕНТОВ БУДУТ ГОТО-
ВИТЬ НЕ ЗВЕЗДЫ, А ПРО-
ФЕССИОНАЛЬНЫЕ ПЕДАГО-
ГИ ПО ВОКАЛУ, ХОРЕОГРА-
ФИИ, А ТАКЖЕ СТИЛИСТЫ.

ОБСУДИТЬ 

НОВОСТИ 

г. Барановичи

вы можете 

на нашем сайте

INTEX-PRESS.BY

ЛІРЫКА. Баранавіцкі паэт Алесь Корнеў выпусціў у свет новы зборнік з на-
зваю “Узвівайся, што стрыж, мінівершык-спарыш”, які складаецца з лірычных вер-
шаў-двухрадкоўяў. Алесь Корнеў – былы доктар, паэтычныя здольнасці якога ніяк не 
праяўляліся да выхаду на пенсію. Амаль кожны год ён выдае па кнізе, а бывае, і па дзве. 
Алесь Корнеў – сябра Саюза беларускіх пісьменнікаў і пераможца абласнога конкурсу 
«Мядовая прэмія».
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Премьер-министр РБ  
Михаил Мясникович оз-
вучил цифры: в 2014 
году было выделено 
из госбюджета на суб-
сидирование ЖКХ 16 
трлн  рублей, из них 9 
трлн — прямые субси-
дии, 2 трлн — на капре-
монт жилфонда. А это 
8% консолидирован-
ного бюджета страны, 
плюс нагрузка, которую 
несут промышленные 
предприятия (около 1 
млрд долларов в поряд-
ке перекрестного субси-
дирования). 

Неэффективность су-
ществующей системы ЖКХ 
налицо. Реформа отрасли 
назрела давно. В этом, ка-
залось бы, не должны со-
мневаться ни государство, 
ни потребители, требую-
щие качественных услуг. 
Но…

ЖИЛЬЦЫ НЕ 
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
СОЗДАВАТЬ ФОРМЫ 
САМОУПРАВЛЕНИЯ 

В августе Совмин от-
правил на доработку про-
ект указа «О мерах по со-
вершенствованию работы 
ЖКХ Беларуси». Эксперты 
«Завтра твоей страны» по 
поводу перемен настроены 
пессимистично. 

— Текст  проекта указа 
пока недоступен, – поясня-
ет исполнительный дирек-
тор Международной ассо-
циации менеджмента не-
движимости Геннадий Ка-
ленов. – Напрямую обще-
ственность в его обсужде-
ние не вовлечена. Можно 
подавать предложения, но 
не влиять на решения. Од-
нако на самом деле, о ре-
форме говорить не прихо-
дится, поясняет эксперт. 
Ведь обсуждается возврат 
к системе, существовав-
шей до 2002 года. 

– До этого времени 
ЖЭСы у нас не были неза-
висимыми, не имели стату-
са юрлица и действовали 
как службы ЖРЭО. В 2002 
году они стали юридиче-
скими лицами. Тогда это 
назвали реформой. Сегодня 
все возвращается в преж-
нее состояние. И опять это 
называют реформой, – го-
ворит Геннадий Каленов. 

Виктор Клименко, ди-
ректор ОДО «Аймалин-М», 
одного из немногих в Бе-
ларуси частных ЖЭСов, от-
мечает: в системе ничего 
не меняется. 

Реформа ЖКХ. Кто составит конкуренцию государству?

Есть ли смысл в субсидировании 
жилищно-коммунального 
хозяйства?

— Были подвижки, когда 
создавались товарищества 
собственников, им пере-
давались управленческие 
функции. А теперь мы сно-
ва откатываемся назад, — 
считает эксперт. 

Между тем около 90% 
жилищного фонда страны 
находится в собственно-
сти частных лиц. Практи-
чески все многоквартир-
ные дома – это совместные 
домовладения, насчиты-
вающие двух и более соб-
ственников. Во всем мире, 
включая Китай, это предус-
матривает самоуправление 
и невмешательство со сто-
роны государства. И мало 
кто из белорусских соб-
ственников задумывается, 
например, о том, что нако-
плений на капитальный ре-
монт нет. Все аккумулиру-
емые на капремонт сред-
ства тут же тратятся, иначе 
их съест инфляция. Так что 
жильцы введенной в этом 
году многоэтажки должны 
осознавать: нет никаких 
гарантий, что через сорок 
лет у них будет капремонт. 

– При сохранении суще-
ствующего статус-кво жи-
тели сами не заинтересо-
ваны в том, чтобы созда-
вать формы самоуправле-
ния, – убежден Геннадий 
Каленов. 

Значит, первый шаг – 
уход государства от управ-
ления сферой ЖКХ. Как по-
казал опрос представите-
лей 101 организации треть-
его сектора и политиче-
ской оппозиции, проведен-

ного Белорусским институ-
том стратегических иссле-
дований  в рамках проекта 
«Рефорум», они абсолют-
но убеждены, что реформы 
в различных сферах жизни 
Беларуси должны быть на-
правлены на снижение вли-
яния государства и степени 
государственного контро-
ля — так считают 91,1% ре-
спондентов. 

УПРАВЛЕНИЕ – НЕ 
ЛАТАНИЕ ТРУБ 

Ну а кто будет управ-
лять? По словам чиновни-
ков, частник не хочет за-
ниматься ЖКХ. Мол, были 
такие опыты, «но частник 
ЖЭС не потянул». 

– Если говорить дипло-
матическим языком, это не 
совсем так, – поясняет Ген-
надий Каленов. – А если не 
дипломатическим, то это 
просто неправда. Пото-
му что никакой конкурен-
ции при почти стопроцент-
ной монополии государ-
ства быть не может. Управ-
ляющих компаний в Бела-
руси вообще никогда не 
было. Был десяток частных 
компаний, которые предо-
ставляли различные услу-
ги в этой сфере. Но они не 
управляли! Управление и 
латание труб – это разные 
виды деятельности. 

Свободная конкуренция 
– одна из важнейших со-
ставляющих реформ. Од-
нако создание равных ус-
ловий для предприятий 
всех форм собственности 
– это только часть усло-

вий по строительству рын-
ка управления жильем. 

– Чиновники лукавят, 
– говорит Виктор Климен-
ко. – Условия у нас такие, 
чтобы частник вовсе в эту 
сферу не приходил. 

Значит, второй необхо-
димый элемент реформ – 
создание равных условий 
для частников и для гос-
предприятий, работающих 
на рынке ЖКХ. 

– На самом деле про-
блема заключается в кон-
фликте интересов, – гово-
рит Геннадий Каленов. – 
Частной собственностью у 
нас управляет государство. 
Система наша больна, по-
скольку за все отвечает не 
собственник имущества, 
а третьи лица в виде госу-
дарственных организаций. 
Эта система не способна 
работать эффективно.

О БЕДНЫХ ТАРИФАХ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО 

– Кто составит конку-
ренцию государству? – за-
дается вопросом Виктор 
Клименко. – Тарифы на-
столько низки, что не оку-
пают затраты по содержа-
нию дома. На периферии 
цифры поменьше, в столи-
це – побольше. Но сегод-
няшние тарифы однознач-
но ниже себестоимости. 
Наше предприятие прак-
тически не развивается. 
Больше объемов взять не 
можем, потому что это нам 
не выгодно экономически. 
Меньше тоже, потому что 
тогда вообще не выживем. 

Техобслуживание жилых 
домов должно быть окупа-
емым. 

– При такой низкой оку-
паемости услуг рынок су-
ществовать не может, – 
считает председатель прав-
ления РСПОО «Совместное 
домовладение» Эдуард Ла-
тушко. – Но если бы цены 
были рыночными, если бы 
у нас была стопроцентная 
оплата коммуналки, ком-
пании бы боролись за ры-
нок. Правда, тарифы тесно 
связаны с инфляцией. А с 
нашими инфляцией и «ро-
стом» тарифов мы факти-
чески бежим за линией го-
ризонта, которая от нас все 
время уходит. Кстати, экс-
перт убежден, что в случае 
конкуренции рынок смог 
бы играть и на понижение 
стоимости услуг. Не менее 
важна, считает Эдуард Ла-
тушко, прозрачность при 
формировании тарифов. 

– Например, в Германии 
сейчас подешевел газ. За-
траты уменьшились, и это 
сразу сказалось на стоимо-
сти коммуналки. Вы такое у 
нас себе представляете? – 
задается вопросом эксперт. 
— Так что наличие рынка и 
прозрачность в формирова-
нии цен – необходимые ус-
ловия для реформы. 

Национальный опрос 
населения, который по за-
казу BISS провела в марте 
– апреле 2014 г. компания 
«Сатио» (опрошено 1350 
человек от 16 лет и старше) 
в рамках проекта «Рефо-
рум» показал, что в целом 
запрос на реформы среди 
белорусских граждан вы-
сок — 75,6% белорусов счи-
тают проведение реформ в 
той или иной степени не-
обходимым. Однако далеко 
не все готовы терпеть не-
гативные последствия ре-
форм: однозначно готовы 
к этому только 15,3% граж-
дан, а «скорее готовы» — 
35,8%. «Данные цифры мо-
гут свидетельствовать о 
значительном несоответ-
ствии между тем, что бе-
лорусы считают теорети-
чески нужным для страны, 
и тем, что считают практи-
чески важным для себя», — 
подчеркивается в исследо-
вании BISS. Что касается 
мотивации, то в большин-
стве случаев (55,3% отве-
тов) белорусы готовы были 
бы терпеть негативные по-
следствия реформ в тече-
ние 5–7 лет ради благопо-
лучия своих детей в буду-
щем, хотя и на высокий 
уровень жизни лично для 
себя тоже многие рассчи-
тывают (47,8%). 

Сдерживание тарифов в 
сфере ЖКХ, которая требует 
незамедлительных перемен, 
по мнению Виктора Кли-
менко, развращает людей. 

Из-за низких тарифов 
люди не ощущают себя хо-
зяевами, считает Эдуард 
Латушко. Так что третий 
шаг очевиден и неизбе-
жен. Поднимать стоимость 
коммуналки и переходить 
к стопроцентной оплате 
придется. Лучше раньше, 
чем позже. 

ЧУЖОЙ ОПЫТ 
В Польше, Литве, Лат-

вии нет чиновников, зани-
мающихся ЖКХ. Но все ра-
ботает. Государство игра-
ет очень важную роль: оно 
создает условия. И испол-
няет функции арбитра. 

– Нет чиновников и 
огромных бюджетных ас-
сигнований. Всем этим за-
нимаются профессиональ-
ные управляющие компа-
нии. Они и ведут дискус-
сии о том, что и как улуч-
шить в законодательстве, 
чтобы лучше было всем: и 
собственникам, и бизнесу, 
и государству, – рассказы-
вает Геннадий Каленов. 

Вообще, в опыте раз-
личных стран немало ин-
тересного. В Китае, как и у 
нас, много собственников 
жилья. Но нет ни одной го-
сударственной управляю-
щей компании. Китай взял 
за основу немецкую систе-
му как наиболее передо-
вую. Более того – все ком-
мунальные услуги в Ки-
тае потребитель получа-
ет только по предоплате. 
Поэтому там нет никаких 
должников. Во всем мире 
собственник заинтересо-
ван в сохранности не толь-
ко жилья, но и инфраструк-
туры. Старый дом без ка-
питального ремонта и на-
коплений на него стоит ко-
пейки. В Берлине – 90 евро 
за квадратный метр. Вот 
сколько теряет собствен-
ник, не инвестируя в «чу-
жой» ему подъезд, лифт 
или двор. 

– К ЖКХ жильцы долж-
ны относиться так же, 
как водитель к машине, – 
утверждает Виктор Кли-
менко. – Не заправишь ав-
томобиль – не поедешь. 

С одной стороны, не Бог 
весть какое открытие. С 
другой – государству необ-
ходимо просвещать граж-
дан, учить их и готовить их 
к тому, чтобы они станови-
лись настоящими собствен-
никами. Это четвертый и, 
пожалуй, самый трудный 
элемент реформы ЖКХ.

ТЕХОСМОТР. Новые тарифы на прохождение гостехосмотра введены с 1 сен-
тября. Теперь его стоимость (с НДС) составляет: для легкового авто с бензино-
вым двигателем с колесной формулой 4х2 – 160 тыс. руб.; с колесной форму-
лой 4х4 – 170 тыс.; на дизельном или газовом топливе с колесной формулой 
4х2 –165 тыс.; с колесной формулой 4х4 – 180 тыс. руб. За техосмотр мотоцикла 
придется отдать 83 тыс., мопеда – 66 тыс., квадроцикла – 103 тыс. руб. 
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ТЕМА НЕДЕЛИ

1 сентября. В семье Полын День знаний – тройной праздник: в этом году родители отдали в первый класс троих  детей

Один праздник на троих

В отличие от сестричек, которые наряжаются сами, одеться 
Егору помогает папа. Он всегда защищает и поддерживает 
сына.

В семье из пяти человек каждое утро суетливое: всем по очереди нужно умыться, родите-
лям одеться самим и одеть детей. Утро 1 сентября в семье Полын началось в 6.30. Первыми 
встали девочки. Внешне Ульяна и Лиза разные, но им хочется быть «близнецами», поэтому 
они просят маму не только наряжать их одинаково, но и делать им похожие прически. На 
1 сентября Наталья по очереди заплетает дочкам их любимую «змейку», а в честь праздника 
завязывает перламутровые банты. Для детей первое школьное утро такое же размеренное, 
как и остальные, только родители спешат, боясь пропустить первый звонок. На столе кроме 
традиционного завтрака – чая, бутербродов и сладостей, три букета цветов, которые ребята 
подарят своей первой учительнице.

Наталья, как и все мамы, хочет, чтобы ее дети были самыми 
красивыми, но купить наряды и собрать сразу троих детей 
в школу тяжело, нужны немалые средства. По словам 
Натальи, мир не без добрых людей, и, благодаря помощи 
бабушки, крестных и друзей семьи, подготовка к школе ока-
залась намного проще.

На линейку Лиза, Ульяна и Егор Полын идут с родителями и бабушкой Аней. Для Анны Петровны в ее 74 года отдать внуков в школу – один из самых трога-
тельных моментов в жизни, ведь долгожданные внучата не только все лето провели в ее доме, но и первые полтора года жили у бабушки.

Даже в День знаний буквально за 10 минут до выхода на 
линейку Егор упросил родителей включить компьютер, 
ведь он понимает, что лето закончилось и теперь большую 
часть времени ему придется проводить за букварем и про-
писями. Мальчик мечтает быть военным, он готов часами 
играть в компьютерные «стрелялки».

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY 

В барановичских школах первый 
звонок прозвенел для двух тысяч 
первоклашек. День знаний «IP» 
провела с семьей Полын, в которой 
в школу провожали сразу троих 
детей, причем всех первый раз в первый 
класс.

Анатолий и Наталья Полын – нестандартные 
родители. Счастье иметь детей супруги испытали, 
когда им было по 45 лет. Причем это счастье сразу 
возросло в разы: после многочисленных попыток 
в течение 18 лет родить ребенка судьба подарила 
Анатолию и Наталье сразу троих малышей.

В этом году ребята – Егор, Лиза и Ульяна Полын 
– пошли в 1 «Г» класс 20-й школы.

– Они давно хотели в школу, за этот год очень 
повзрослели, все время спрашивали, когда станут 

учениками, а в августе буквально дни считали до 
школы,  – рассказывает мама Наталья.

– Нам и сейчас в это трудно поверить, – взды-
хает папа Анатолий. – Семь лет пролетели, как не-
деля. Кажется, только вчера их выхаживали, малю-
сеньких, а сегодня уже в школу ведем.

По словам родителей, в этом году и они стано-
вятся первоклашками: вместе с детьми правильно 
выводить буквы будут, вспоминать то, чему учи-
лись много лет назад.

Самый дорогой комплект учебной литературы в 
этом году – у учащихся 10 класса, а самый деше-
вый – у второклассников. 

Тариф за пользование учебниками зависит, как объяс-
няют специалисты Минобразования, от года выпуска посо-
бий для школьников: чем они новее – тем больше за них 
приходится платить. Если в этом учебном году самый доро-
гой комплект учебников для учащихся десятых классов, то, 
к примеру, в 2010/11 учебном году – для девятиклассников.

За последние пять лет больше всего «потяжелели» 
учебники для пятиклассников – в 6,5 раза! Меньше все-
го прибавили в цене комплекты школьной литературы 
для учащихся 2 класса – в два с половиной раза. А вот 
в долларовом эквиваленте по сравнению с 2009 годом 
(при пересчете по курсу Нацбанка) оплата за учебни-
ки для учащихся некоторых классов даже снизилась: 
к примеру, для семиклассников – на доллар, для девя-
тиклассников – на 2 условные единицы. 

Как и в предыдущие годы, родители школьников 
оплачивают половину стоимости учебников, а для де-
тей из многодетных семей предусмотрена еще и допол-
нительная 50-процентная скидка.

Стоимость комплекта учебников

Класс

Плата за пользование 
учебниками в 
2009/2010 учебном 
году, руб.

Плата за пользование 
учебниками в 2014/2015 
учебном году, руб.

1 10 400 35 700

2 11 170 28 300

3 11 210 54 200

4 12 680 59 000

5 11 090 72 300

6 12 970 44 300

7 16 340 47 400

8 20 290 48 300

9 24 270 67 500

10 21 500 83 700

11 22 820 83 500

Во сколько обойдутся 
школьные учебники
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

Сестры – не 
разлей вода, 
несмотря на то, 
что они разные.  
Ульяна (слева) 
более серьез-
ная девочка. 
Родители 
говорят, это с 
пеленок: если 
Лиза в 
6 месяцев хохо-
тала, то Ульяна 
в годик лишь 
улыбнулась.

Лиза пользуется своим игрушечным мобиль-
ным телефоном как настоящим. Утром 

1 сентября она обзванивает всех крест-
ных (а у ребят их – шестеро, у каждого 

свои) и напоминает, что сегодня 
важный день и дети ждут всех 

на свой праздник. Родители 
называют Лизу «старшей», 
ведь она пытается подра-
жать им не только в разгово-
рах по телефону. Девочка 
очень хозяйственная, 
следит за порядком в доме 
и присматривает за брати-
ком и сестричкой.

Вместе с другими 24 первоклашками Егора, Лизу и Ульяну определили в 1 «Г» класс. 
Линейка у ребят прошла в СШ №20, но первый год они будут учиться в детском саду №3, 
учитель Занкевич Анна Петровна будет приходить на уроки из школы.

Алесь ГІЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

Адзінага ў Баранавічах беларускамоўнага класа ў СШ 
№14, у якім вучыліся тры дзяўчынкі, больш няма. Ву-
чаніцы перайшлі ў іншыя навучальныя ўстановы, 
але пра беларускамоўнае навучанне на новых мес-
цах іх бацькі з чыноўнікамі дамовіцца не змаглі.

У гімназіях №1 і №4, куды перайшлі вучыцца 
дзяўчынкі, беларускіх класаў няма, як і па ўсім го-
радзе. Бацькі дзвюх школьніц, якіх перавялі ў гім-
назію №4, звярнуліся ў аддзел адукацыі і да старшыні 
гарвыканкама з просьбаю стварыць для іх беларуска-
моўны клас. Але чыноўнікі запатрабавалі дзеля гэтага 
згоды бацькоў цэлага класа – 25 чалавек. Гэта быў не-
пераадольны бар'ер: ніхто, апроч згаданых бацькоў, за-
яваў на цалкам беларускамоўнае навучанне не напі-
саў. Стварыць асобны клас дзеля некалькіх вучняў чы-
ноўнікі не захацелі, бо гэта вельмі дорага.

– Намеснік прэм’ер-міністра Анатоль Тозік нядаўна 
звярнуў увагу на неабходнасць папулярызацыі і шырэй-
шага выкарыстання беларускай мовы ва ўстановах аду-
кацыі. Але гарадскія ўлады нас не падтрымалі, – распа-
вяла «IP» маці адной з вучаніц Таццяна Малашчанка.

У сваю чаргу дзяржслужбоўцы ад адукацыі лічаць, 
што бацькі самі справакавалі такую сітуацыю.

– Калі б бацькі не перавялі дзяцей у іншыя навучаль-
ныя ўстановы, магчыма, захаваць беларускамоўны клас 
было б прасцей. А калі яны так вырашылі, трэба было 
спачатку разам абмеркаваць усе нашы магчымасці і 
праблемы, якія могуць паўстаць, – пракаментавала сіту-
ацыю «IP» намеснік начальніка аддзела адукацыі, спор-
ту і турызму гарвыканкама Святлана Сідаровіч. 

Замест асобнага класа педагогі паабяцалі арганіза-
ваць для дзяўчынак факультатыўныя заняткі. 

Беларускамоўнага 
класа не будзе В классе 

девочки сели 
вместе за 
первую парту, а 
Егор (справа) –
за последнюю. 
Ульяна (справа)  
уверена, что 
сможет при-
лежно вы-
сидеть все 
занятия, и Лиза 
призналась, что 
будет старать-
ся, а вот насчет 
брата девочки 
«сильно со-
мневаются». 
Но сам Егор 
заявил, что для 
него это не со-
ставит труда. У 
него есть же-
лезный аргу-
мент: «Я даже 
ночью так 
тихо сплю, что 
меня совсем не 
слышно».
ВСЕ ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИ-

ПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

КУРСЫ МОВЫ. У Баранавічах 10 верасня стартуе другі сезон сучасных, інтэрак-
тыўных курсаў беларускай мовы «Мова нанова». Тэма першых заняткаў: «Рада-
вод». Чакаюцца цікавыя госці з Мінска. Архівіст Вадзім Урублеўскі навучыць, як 
разабрацца ў сваіх каранях. А прадавец сталічнага МакДональдса Ігар Ліштван 
распавядзе, як ён пачаў размаўляць па-беларуску. Сустрэча адбудзецца па адрасе: 
вул. Паўлава, 12, а 19-й гадзіне. Уваход вольны.

УЧЕБА. Торжественные линейки прошли в Барановичах в День 
знаний, 1 сентября. В новом учебном году за парты в городских 
школах сели 17990 учащихся. Это на 450 больше, чем в прошлом 
году. Число первоклашек также увеличилось – на 154 челове-
ка, первый звонок прозвенел в этом году для 2030 учеников. В 
среднем наполняемость классов – 24 ученика.
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ОТДЫХ

Туризм. Как жители нашего города провели лето и в какую сумму им обошелся           

Наши за границей, или Как я провел   

Светлана Насонова, 
отдыхала в Анапе

Мое лето в нынешнем 
году выдалось очень на-
сыщенным. В июне я ра-
ботала вожатой в детском 
лагере, но дети были таки-
ми замечательными, что, 
можно сказать, это уже 
был отдых. 

Затем взяла путевку 
на юг России, в Анапу – 
это бюджетный вариант 
для тех, кто не гонится за 
развлечениями, а едет на 
море, чтобы позагорать и 
покупаться. За время от-
дыха мы побывали в раз-
ных местах, но больше 

всего запомнилась поезд-
ка в Абрау-Дюрсо. 

Этот поселок на берегу 
озера, окруженный коль-
цом зеленых гор, – насто-
ящая находка для роман-
тика. Мне запомнился па-
мятник «Всем влюблен-
ным» – большое металли-
ческое сердце, созданное 
по рисунку, который был 
найден на доме Джульет-
ты в Вероне. Говорят, если 
загадать желание и прой-
ти сквозь сердце, взяв-
шись за руки с любимым 
человеком,  то оно непре-
менно сбудется, а любовь 
будет вечной. 

Также мы побывали  

на заводе игристых вин 
«Абрау-Дюрсо», знамени-
том на всю страну. Бла-
годаря этому заводу по-
селок теперь иначе как 
«центром винного туриз-
ма» не называют. Мы за-
казали экскурсию с дегу-
стацией и попробовали 
разные сорта шампанско-
го, а потом приобрели по-
дарочную бутылку в фир-
менном магазине. 

В общем, место мне 
очень понравилось, об од-
ном жалею: что не успела 
полетать на вертолете, го-
ворят, с высоты птичьего 
полета Абрау-Дюрсо осо-
бенно красив.

Светлана Гутько, 
отдыхала в Таиланде 

В этом году мой отпуск вы-
пал на раннюю весну. Именно 
тогда мы с друзьями отправи-
лись в Таиланд, отложив все 
дела. Хотелось отдохнуть от 
снега и зимы, поэтому решили 
устроить себе настоящую эт-
нографическую экспедицию: 
проехать через всю страну за 
две с половиной недели.

Вообще-то я бывалый пу-
тешественник, но даже мне от 
этой мысли сначала было не 
по себе. Мы ехали дикарями 
к черту на кулички, на другой 
конец земного шарика, где жи-
вут люди со своими нравами 

и обычаями, практически не 
знающие английского. 

Вопреки всем страхам, по-
ездка выдалась на славу. Наш 
маршрут лежал с севера на юг. 
Север Таиланда – это  порос-
шие буйной растительностью 
горы, дремучие  джунгли, бес-
конечные геометрически пра-
вильные сетки рисовых полей, 
а также безлюдные, манящие 
своей сакральностью храмы 
и аутентичные ночные рын-
ки. А на юге наоборот – безза-
ботная, незатейливая остров-
ная жизнь,  кроткий и теплый 
Индийский океан, шумный 
Бангкок. Как и многие столи-
цы – это город контрастов, где 
запах подкопченного мяса и 

подгнившего на солнце мусо-
ра смешивается с ароматом 
цветущих деревьев, а залитые 
солнцем небоскребы путают-
ся в коконах электропроводов. 

В общем, впечатления от 
поездки остались самые яр-
кие. Каждый день мы сталки-
вались с чем-то новым – будь 
то полет на зиплайне (аттрак-
цион наподобие тарзанки. – 
Ред.)  над джунглями, купание 
в огромном водопаде с рыбка-
ми, поездка на дряхлом меж-
дугородном автобусе или по-
езде с открытыми настежь ок-
нами и дверями или даже рас-
секание в закатных лучах на 
скутере вдоль побережья ма-
ленького острова. 

Катя ЧИСТОПОЛЬСКАЯ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Вот и лето прошло. За 
окном все чаще моро-
сит дождь, ветер гоняет 
по безлюдным улицам 
опавшую листву. Неко-
торые горожане с гру-
стью перебирают фото-
графии и предаются вос-
поминаниям о минув-
шем отпуске. «IP» выяс-
нила все подробности за-
граничного отдыха.

Даша Дашкевич, 
Евротур

Мы с мужем долго не 
могли выбрать, где прове-
сти свой отпуск, хотелось 
всего и сразу. После серьез-
ных раздумий решили по-
ехать в евротур. За девять 
дней побывали в 10 городах: 
Берлине, Амстердаме, Пари-
же, Версале, Ницце, Мона-
ко, Вероне, Венеции, Вене 
и Кракове. И каждый город 
радовал по-своему.  В Бер-
лине мы попали на митинг, 
посвященный борьбе с фа-
шизмом, участники высту-
пали за сохранение дру-
жеских отношений меж-

«Бюджетный вариант для тех, кто не гонится за раз-
влечениями»

«Каблуки в евротуре – бесполезная вещь»

«Мы ехали к черту на кулички, на другой конец 
земного шарика!»

ду Россией и Украиной. В 
Амстердаме побывали на 
улице «красных фонарей»: 
проституция там легальна, 

а у местных женщин счи-
тается нормой два раза в 
неделю отпускать мужей 
к проституткам. В Пари-

же посетили Лувр и увиде-
ли, как мерцает «Эйфеле-
ва башня» (эффект мерца-
ния включается один раз в 

день (в 22.00), и только на 
пять минут). Кстати, пари-
жанки, и вообще европей-
ки одеваются очень про-

сто, на русских туристок 
на каблуках смотрят, как 
на ненормальных. Я тоже 
прихватила пару туфель на 
шпильках, но так ни разу 
не надела: вечерних «выхо-

дов в свет» не было, 
а бегать целый день 

на каблуках по мо-
стовым очень неу-

добно. А вот что ре-
ально пригодится в до-

роге, так это подголов-
ники, фотоаппарат и за-

пасная сумка для сувени-
ров. Цены в крупных го-
родах, конечно, кусаются, 
но разве можно побывать 
на Фабрике Фрагонар и не 
купить там флакончик ду-
хов? А из Голландии вер-
нуться без головки четы-
рехлетнего сыра? В Мона-
ко мы побывали в знаме-
нитом казино Монте-Кар-
ло, увидели, как готовит-
ся трасса к гонкам «Фор-
мулы-1». Не повезло  нам 
только с Вероной и Вене-
цией – там шел пролив-
ной дождь. Но в целом это 
было невероятное при-
ключение, которое я за-
помню надолго. 

Стоимость одной путевки: 

€ 500 + виза € 60
Питание в день на двоих

€ 50-60
Другие расходы на двоих

€ 350

Всего на человека€1000

$1200
Всего на человека

Перелет: $ 700 
в обе стороны

Полет на зиплайне: $ 80

Каждый приём пищи: $ 3-4

Жилье в день: $ 5 

(хостелы, гестхаусы)

Другие расходы: $ 290

Всего на человека

$500

Стоимость одной путевки: $ 320Поездка в Абрау-Дюрсо с дегустацией: 750 рублей РФДругие расходы: $130

ТУРИЗМ. За первое полугодие 2014 года Беларусь в составе ор-
ганизованных туристических групп посетили около 90 тысяч ту-
ристов, что на 25% больше, чем за аналогичный период 2013 
года. Наибольшей популярностью у туристов пользуются отдых в 
белорусских здравницах и агроусадьбах, экскурсии по известным 
объектам историко-культурного наследия. 
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  зарубежный отдых, выяснила «IP»

 отпуск-2014

РЕКЛАМА

Татьяна Габова 

Этим летом мы с друзь-
ями отдыхали в Испании, а 
именно в Барселоне. Летали 
туда испанской авиакомпани-
ей Vueling Airlines, потому что 
билеты в Белавиа были доро-
же. Самолет, правда, не самый 
лучший и питание не входило 
в стоимость. Но непри-

ятные ощущения от 
полета сгладила Бар-
селона.

 Чтобы позна-
комиться с куль-
турой и историей 
этого города, мы 
купили билет на 
автобусную экс-
курсию, которая 
очень популярна 
в городах Евро-
пы: каждому ту-
ристу выдают-
ся наушники, и 
аудиогид рас-
сказывает обо 
всех досто-
примечатель-
ностях, кото-
рые встреча-

ются по пути, а если 
какое-то место особенно 
понравилось – можно вый-
ти и потом с этим же биле-

том сесть на другой автобус 
этого маршрута. 

За время экскурсии мы по-
бывали в удивительных ме-
стах. Посетили Храм Свято-
го Семейства великого архи-
тектора Антонио Гауди. Этот 
храм – один из самых извест-
ных долгостроев в мире, он 
строится по сей день. Гово-
рят, когда его достроят – на-
ступит конец света. Строи-
тельные леса и краны немно-
го портят впечатление, но все 
равно зрелище потрясающее. 

Также мы побывали в доме 
Бальо, необычном и очень 
красивом здании-шедевре Га-
уди, поднялись на горы Мон-
жуик и Монтсеррат. И даже 
купили билеты на футболь-
ный матч Барселона-Леон на 
стадионе Камп Ноу – самом 
большом по европейским 
меркам. Это культовое место 
для местных жителей: именно 
на этой арене проводит свои 
домашние матчи футболь-
ный клуб «Барселона». Не впе-
чатлил нас только аквапарк: 
старенький и не очень инте-
ресный. Что касается всего 
остального, могу с уверен-
ностью сказать, этот испан-
ский город останется в моей 
памяти надолго.

«Барселона – рай для туриста!»

Всего на человека

€2315

Во сколько обошлось:

Билеты в обе стороны: €450

Такси до отеля: €40

Двухместный номер: около 

€180 в сутки

Питание: €50-60 в сутки

Туристический автобус: €35

Билет на игру Барселона-Леон: 

от €19

В метро карточка на 10 поездок 

€10,5

Другие расходы: €100

Руслан РЕВЯКО
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

Согласно проведенному в конце августа на сайте intex-
press.by опросу, на полуостров Крым в этом году езди-
ли реже, чем в экзотические страны.  Практически чет-
верть участников опроса вообще еще нигде не отдыха-
ли. В начале апреля мы попросили читателей ответить 
на сайте на вопрос, куда они планируют поехать на от-
дых. А в августе поинтересовались: где отдохнули?
Сравнивая ожидания людей и реализацию планов, ока-
залось, что в Беларуси осталось отдыхать на 5% больше 
опрошенных, чем собиралось это сделать. Тех, кто про-
вел свой отпуск в Европе, также на  5% меньше.
Только 3% ответивших посетили Крым, тогда как вес-
ной на полуостров собирались 13%.  Россию во время 
отпуска посетило 9% участников опроса, это в три раза 
больше, чем тех, кто планировал такую поездку в начале 
года. Согласно опросу, никто не поехал отдыхать в Укра-
ину. Также посетители сайта «ІР» отдыхали в США и 
Арабских Эмиратах. Несколько человек отметили, 
что «отдыхать не за что», «на диване – без денег» и «С 
нашими ценами и на дачу ездить дорого!». А один че-
ловек написал, что «отдыхает в декретном отпуске».

Страны Где собирались 

отдохнуть, %

Где отдохну-

ли, %

Беларусь 32 37

Европа 24 19

Крым 13 3

Экзотические страны 8 5

Украина 5 –

Россия 3 9

Еще не планировал отпуск 12 –

Еще не был в отпуске – 23

Другое 3 4

Где вы отдыхали летом?

Результаты двух опросов на сайте intex-press.by

На днях на улице Советская, 
55 открылся второй обувной 
магазин «Мегатоп». О том, 
что представляет из себя но-
вый магазин, кто работает в 
нем и какую обувь можно там 
приобрести, нам рассказала 
начальник службы рознич-
ной торговли компании «Ме-
гатоп»  Екатерина Астапенко.

– Отличается ли новый обу-
вной магазин чем-то от дру-
гих магазинов сети Мегатоп?
– Все наши магазины при-
ближены к одному форма-
ту. Большое свободное про-
странство, где обувь находит-
ся более чем в шаговой до-
ступности, вы можете само-
стоятельно осмотреть и при-
мерить пару, а, если возник-
нут вопросы, обратиться за 
помощью к консультанту. В 
каждом из наших магазинов 
продаются аксессуары – сум-
ки и ремни. Специально для 
того, чтобы человек, который 
выберет обувь, смог допол-
нить свой образ, а не искал 
еще несколько недель подхо-
дящие вещи.
– Как долго вы готовились к 
открытию?
– Это длительный процесс – 
согласование с властями, под-
бор персонала, выбор пра-
вильного помещения и его 
расположения. Мы рады, что 
наши магазины в Баранови-

В Барановичах открылся новый магазин «Мегатоп»

чах находятся в центре горо-
да, это самое удобное распо-
ложение для наших покупате-
лей, а значит, и для нас. 
– По каким критериям вы 
выбираете персонал для ма-
газина?
– В первую очередь оста-
новлюсь на человеческом 
факторе, так как это работа с 
людьми. Даже если до закры-

тия магазина осталось 5 ми-
нут, необходимо быть веж-
ливым и терпеливым, отве-
тить на все вопросы покупате-
ля. Нашему потенциальному 
сотруднику должны быть не 
чужды дружелюбность и от-
зывчивость, также нас очень 
привлекает стремление в мо-
лодых людях развиваться, 
любой сотрудник может вы-

расти в должности – было бы 
желание!
– У вас очень низкие цены 
на обувь, это связано с тем, 
что вы продаете китайскую 
обувь? 
– Спасибо за этот вопрос! 
(улыбается). Наверное, мно-
гих удивит тот факт, что про-
изводство одного из наших 
брендов находится в Витеб-

ске. И, кстати, только из на-
туральной кожи. Другие фа-
брики, на которых для нас от-
шивается обувь – только по 
нашим разработкам, дизай-
ну и технологиям, – находят-

ся в Индии, Вьетнаме и Ки-
тае. Приятно, что вы отмети-
ли, что наши цены доступные. 
Правда, есть у нас и более экс-
клюзивные коллекции. Мо-
жет быть, слышали о нашем 
бренде Luna Rosso? 
– Еще нет...
– Это элегантная нарядная и 
повседневная классика для 
женщин, которая произво-
дится только из натуральных 
материалов. Ее стоимость 
выше, чем другие наши тор-
говые марки. Но она невысо-
кая по соотношению к цене 
подобной качественной обу-
ви в Беларуси.
С радостью приглашаю всех 
читателей в наш новый мага-
зин, чтобы они сами смогли 
сформировать свое мнение  и 
дать оценку «Мегатоп». Адрес 
нашего нового магазина: ул. 
Советская, 55, телефоны: 
8-0163-45-30-05, 8-0163-45-
30-07. И совсем рядом на ул. 
Советская, 94 расположен 
второй магазин, его телефо-
ны: 8-0163-42-40-71; 8-0163-
42-58-25. График работы: пн 
– сб 10.00–20.00; вс 10.00-
18.00. До встречи!

ООО «Мегатоп» УНП 190884384

ПОБЕДА. Диплом 1-й степени в XXII Республиканском конкурсе «Библиотека – центр нацио-
нальной культуры» в номинации «За поддержку и развитие чтения» получила Барановичская 
центральная городская библиотека имени В. Тавлая. Городская библиотека была отмечена за 
творческий подход к организации и проведению профессионального конкурса в целях популя-
ризации книг белорусских авторов средствами визуальной культуры среди читателей различ-
ных возрастных категорий.

К



№36 (1028) | 3 сентября 2014 года

14 страница

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

ОБЩЕСТВО

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

О работе риелтора, кото-
рую можно описать как 
«сплошные нервы», рас-
сказал заместитель ди-
ректора агентства недви-
жимости ООО «ЦТН «Па-
кодан» Олег Мелешко.

В Беларуси еще не вы-
росло поколение людей, ко-
торые мечтали бы в детстве 
стать риелторами и осоз-
нанно к этому готовились. 
Поэтому, по словам Оле-
га Мелешко, пока в данной 
профессии почти все люди 
– случайные. Сам он, полу-
чив юридическое образо-
вание, несколько лет рабо-
тал юрисконсультом в ба-
рановичских организациях, 
а потом вместе со знакомы-
ми открыл частное бюро по 
оказанию юридических ус-
луг, где в том числе прихо-
дилось заниматься вопро-
сами, связанными с недви-
жимостью. В 2005 году тре-
бования по лицензирова-
нию юруслуг ужесточились, 
и бюро прекратило свое су-
ществование. 

После «вольных хлебов» 
возвращаться в наемные ра-
ботники не хотелось. Случай 
свел Олега Мелешко с руко-
водством Центра торговли 
недвижимостью «Пакодан», 
и летом 2006 года он возгла-
вил в Барановичах новое ри-
елторское агентство.

ПРОДАВЕЦ 
СПОКОЙСТВИЯ

Многим кажется, что ра-
бота риелтора очень про-
стая и не требует никаких 
специальных навыков: надо 
просто свести вместе двух 
людей, один из которых хо-
чет купить, а другой — про-
дать недвижимость.

– Разумеется, это далеко 
не так. Случаются, конечно, 
идеальные ситуации, ког-
да на квартиру, выставляе-
мую продавцом, быстро на-
ходится покупатель, они без 
проблем сходятся в цене, 
условиях переезда и жмут 
друг другу руки. Но в боль-
шинстве случаев не все так 

Работа. «Люди идут к риелтору прежде всего за      
нанять штукатура вместо того, чтобы заниматься   

Профессии риелтора на  

просто: продавцу, как пра-
вило, взамен нужно поды-
скивать другое жилье – по-
больше или в другом горо-
де. Иногда, для того что-
бы найти оптимальный ва-
риант купли-продажи, вы-
страивается сложная цепоч-
ка сделок. Выстроить ее так, 
чтобы каждый из участни-
ков был доволен, и есть моя 
задача, – рассказывает Олег 
Мелешко.

И этим работа специали-
ста не ограничивается. Ри-
елтор ездит с клиентом про-
сматривать квартиры, реша-
ет вопросы оформления до-
кументов. Посещает органи-
зации, не отличающиеся осо-
бой спешностью в решении 
«бумажных» дел: ЖЭСы, БТИ, 
милицию, диспансеры. А если 
человек собирается приоб-
рести квартиру с помощью 
кредита, то количество доку-
ментов возрастает в геоме-
трической прогрессии. 

– Люди приходят ко мне 
прежде всего за спокой-
ствием. Дают задание про-
дать квартиру и спокойно 
занимаются своим делом, 

экономя время и нервы. Гру-
бо говоря, это как нанять 
штукатура вместо того, что-
бы заниматься ремонтом са-
мостоятельно.

ЮРИСТ С НАВЫКАМИ 
ПСИХОЛОГА

Стать риелтором даже 
теоретически может дале-
ко не каждый. Дело тут не 
только в обладании про-
фессиональными навыка-
ми и знаниями – в Беларуси 
на законодательном уров-
не закреплено, что полу-
чить аттестацию риелтора 
может человек с экономи-
ческим, юридическим либо 
строительным образовани-
ем, имеющий стаж работы 
в отрасли не менее пяти лет. 
Плюс каждые пять лет риел-
торы проходят курсы повы-
шения квалификации и сда-
ют госэкзамен для продле-
ния аттестации.

Но главному в профес-
сии риелтора, по мнению 
Олега Мелешко, на курсах 
не учат и в университете 
особого внимания не уде-
ляют. А главное – не только 

знать рынок, разбираться в 
законодательстве и соби-
рать за клиента документы, 
но и быть психологом, го-
товым выслушать, скажем, 
жалобы клиента на бывшую 
жену, которая пытается ото-
брать заработанную кровью 
и потом квартиру. Или успо-
коить человека, который 
весь на нервах, ведь понят-
но: люди не так часто про-
дают и покупают квартиры. 
С некоторыми клиентами 
уже на второй день можно 
перейти на «ты», а к другим, 
например, старикам, нужно 
относиться очень трепетно 
и тщательно подбирать сло-
ва – некоторые из них даже 
от слова «валюта» приходят 
в ужас. 

– Нужно уметь «ви-
деть» людей, уметь успока-
ивать, убеждать, а иногда 
даже кричать на клиентов, 
– говорит риелтор. – Как-
то пришлось прикрикнуть 
на продавца с покупателем, 
которые чуть ли не дрались, 
выясняя, кто из них будет 
оплачивать долг по комму-
нальным платежам. Опом-

Олег Мелешко возглавляет барановичский отдел «ЦТН «Пакодан» с 2006 года.
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Руслан РАВЯКА
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

1 верасня споўнілася 75 год, як пачалася самая 
крывавая вайна. З першых дзён у ёй прымалі 
ўдзел беларусы, але пра гэта дасюль амаль не 
згадваецца.

У жніўні 1939 года палітычная сітуацыя ў свеце была 
вельмі напружанай. Фашысцкая Германія, беспакарана 
адхапіўшы частку Чэхаславакіі і правёўшы інкарпарацыю 
Аўстрыі, пачала патрабаваць ад Польшчы частку зямель 
для злучэння з Прусіяй (якая была анклавам).

Адчуваючы набліжэнне вайны, Польшча абвесціла 
мабілізацыю. У Войска Польскае тады патрапіла каля 70 
тысяч беларусаў. Большая частка польскага войска была 
перапраўлена да нямецкай граніцы. Таму напад Нямеччы-
ны не быў нечаканым.

З 1 верасня пачаліся зацятыя баі. Нямецкая армія была 
значна мацнейшай, мела больш сучасныя танкі і самалё-
ты. Саюзнікі Польшчы – Англія і Францыя – абвесцілі Гер-
маніі вайну, але баявых дзеянняў практычна не пачыналі.

Удар па Польшчы з трох напрамкаў – Нямеччыны, 
Прусіі і Чэхаславакіі – пагражаў палякам акружэннем. 
Каб гэтага пазбегнуць, польскае войска пачало адыход за 
рэку Вісла, мяркуючы там зладзіць моцную абарону.

Некалькі частак патрапілі ў акружэнне ў Гдыні, дзе на 
Вастэрплята трымалі сямідзённую абарону. Дарэчы, там 
ваяваў і пасля патрапіў у палон вядомы беларускі пісь-
меннік Янка Брыль.

Шмат беларусаў прымалі ўдзел у абароне Варшавы, 
якая працягвалася з 8 па 28 верасня.

Немцам у верасні 1939 года давялося браць штурмам 
Брэсцкую крэпасць, дзе служылі збольшага мясцовыя рэ-
зервісты. Крывавыя баі адбываліся каля Кобрына. Заход-
небеларускія гарады спазналі бамбаванне. Баранавічы 
бамбілі 15 верасня 1939 года – была пашкоджана чыгу-
начная станцыя, згарэлі два цягнікі. Пры атацы на нашу 
радыёстанцыю з-за агню супрацьпаветранай абароны 
быў пашкоджаны нямецкі самалёт, у якім загінуў радыст.

Польскія ўлады не ведалі, што СССР і Нямеччына 
падпісалі ў жніўні 1939 годы пакт Молатава і Рыбэнтро-
па, згодна з якім іх краіна была падзелена. 17 верасня 
Чырвоная армія ўдарыла ў спіну Польшчы і пачала вы-
зваленчы паход, тлумачачы тое патрэбай дапамогі бе-
ларускаму і ўкраінскаму народу, што знаходзіліся пад 
польскім гнётам.

Змагацца на два фронты польскай арміі не было 
сэнсу. Саюзнікі Польшчы, акрамя словаў асуджэння 
агрэсараў, яе не падтрымлівалі. Частка польскага вой-
ска з баямі прарвалася ў Румынію, дзе склала зброю, а 
частка патрапіла ў савецкі і нямецкі палон.

Дзякуючы савецкай і нямецкай прапагандзе 
дасюль існуе думка, што палякі мелі састарэлае во-
йска. Ёсць нават нямецкі ролік, дзе польскія кавале-
рысты ляцяць на нямецкія танкі і гінуць пад іх агнём. 
На самой справе тады польскія ўланы наскочылі на 
нямецкіх пехацінцаў і шаблямі высеклі амаль полк 
фашыстаў. Падчас пераследу ўцякаючых раптам з 
лесу выехалі нямецкія танкі. Вось гэты эпізод і запісаў 
нямецкі кінажурналіст.

Немцы падчас кампаніі згубілі больш за тысячу тан-
каў і бронемашын (30% ад агульнай колькасці), больш 
за 700 самалётаў (32% ад агульнай колькасці). Каля 60 
тысяч нямецкіх салдат было забіта ці паранена. Чырво-
ная армія згубіла больш за 3000 забітымі і параненымі. 
Войска Польскае страціла ў верасні каля 70 тысяч ча-
лавек забітымі, 150 тысяч параненымі. У палоне нямец-
кім і савецкім апынулася па 400 тысяч чалавек.

Калі параўнаць, за колькі дзён пасля здалася больш 
моцная Францыя і колькі тэрыторыі захапілі фашы-
сты за месяц баёў з СССР, дык баяздольнасць поль-
скага войска выглядае не такой ужо і кепскай.

Дарэчы, славуты польскі генерал Андэрс у размове 
са Сталіным адзначыў, што беларусы ў вераснёўскай 
кампаніі праявілі сябе як вельмі добрыя салдаты.

Аднак удзельнікі тых падзеяў доўгі час заставалі-
ся незаслужана забытымі. У СССР яны не мелі стату-
су ветэранаў вайны і ніяк не былі адзначаны. Толькі 
пасля падзення камуністычнага рэжыму ў Польшчы, 
у 1991 годзе, ветэранаў той вайны, якія засталіся жы-
вымі, знаходзілі польскія дыпламаты ды афармлялі 
польскую ветэранскую пенсію. Былых жаўнераў ўз-
нагароджвалі медалём "За ўдзел у абарончай вайне 
1939 года". Для многіх гэта была адзіная ўзнагарода з 
той вайны.

Другая сусветная 
вайна ўжо ў 1939 
годзе прыйшла ў 
Баранавічы

Руслан РЕВЯКО
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

В Барановичах из ж/д ци-
стерны произошла утеч-
ка опасного химического 
вещества. Для локализа-
ции аварии привлекался 
пожарный поезд.

Утечку из цистерны оле-
ума (раствора серного анги-
дрида в серной кислоте) об-
наружили в Барановичах при 

Утечка  

Устранение утечки высококонцентрированной серной кислоты произвели представите-
ли «Гродно Азот» ФОТО: САЙТ  БРЕСТСКОГО МЧС

ФИНАНСЫ. Нацбанк вновь будет и продавать, и покупать бриллианты. С сентября 
он возобновляет в полном объеме операции по реализации гражданам и юридиче-
ским лицам аттестованных бриллиантов и их обратному выкупу через свои подраз-
деления, сообщает tut.by. Нацбанк временно приостанавливал выкуп ранее реали-
зованных бриллиантов с октября 2012 года в связи с изменением структуры НББ и 
необходимостью приведения в соответствие ряда нормативных правовых актов.
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  спокойствием. Грубо говоря, это как 
  ремонтом самостоятельно»

  курсах не учат
 І КСТАТИ. ОДНИМ ИЗ САМЫХ ИНТЕРЕСНЫХ РЕКОРДОВ ОЛЕГ 

МЕЛЕШКО НАЗЫВАЕТ ПРОДАЖУ КВАРТИРЫ, КОТОРОЙ НИКТО ИЗ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ НЕ ИНТЕРЕСОВАЛСЯ НА ПРОТЯЖЕНИИ 2,5 ЛЕТ, А ПО-
ТОМ КУПИЛИ ПОСЛЕ ПЕРВОГО ЖЕ ПРОСМОТРА. СРЕДИ РЕКОРДОВ 
РИЕЛТОРА – ПРОДАЖА КВАРТИРЫ В НОВОСТРОЙКЕ ЗА 40 МИНУТ. 
САМЫЙ ДОРОГОЙ ДОМ, КОТОРЫЙ ПРОДАВАЛ ОЛЕГ МЕЛЕШКО, 
БЫЛ КУПЛЕН ЗА 225 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ. ПЛОЩАДЬ САМОГО БОЛЬ-
ШОГО КОТТЕДЖА, ПРОДАННОГО РИЕЛТОРОМ, СОСТАВЛЯЛА 764 
КВАДРАТНЫХ МЕТРА, САМАЯ МАЛЕНЬКАЯ КВАРТИРА В ПРАКТИКЕ 
СПЕЦИАЛИСТА БЫЛА ПЛОЩАДЬЮ ВСЕГО 20,5 КВАДРАТНЫХ МЕТРА. 
А ОДИН ИЗ ПОСТОЯННЫХ КЛИЕНТОВ РИЕЛТОРА ПРИОБРЕЛ ЧЕРЕЗ 
ЕГО АГЕНТСТВО ДЕВЯТЬ КВАРТИР.

нитесь, говорю, у вас сделка 
на 60 тысяч долларов, а вы 
ругаетесь из-за каких-то 20 
долларов!

НЕ СТОЙТЕ НАД 
ДУШОЙ

По словам Олега Мелеш-
ко, самое неприятное в ра-
боте риелтора – когда кли-
енты пытаются контролиро-
вать каждый его шаг. С од-
ной стороны, волнение про-
давцов понятно: во-первых, 
услуги риелторского агент-
ства стоят порядка тысячи 
долларов, во-вторых, недви-
жимость часто – самое до-
рогостоящее имущество че-
ловека. С другой стороны, 
на скорость продажи посто-
янные вмешательства про-
давца никак не влияют, а 
вот времени и нервов у ри-
елтора отнимают прилично.

Специалист не очень лю-
бит показывать покупате-
лям квартиру в присутствии 
продавца – в большинстве 
случаев последние слишком 
уж приукрашивает достоин-
ства квартиры. 

– Любые плюсы и мину-
сы квартиры покупатель и 
сам увидит. Чаще всего во 
время осмотра ему нужно 
просто спокойно походить 
и представить себя в новом 
жилье, а не слушать щебета-
ние продавца, – рассказыва-
ет Олег Мелешко.

Еще хуже, если прихо-
дится показывать квартиру, 
где живут квартиранты. 

– С одной стороны, 
квартиранты — незаинте-
ресованные люди, кото-
рые могут указать на ню-
ансы, о которых не рас-
скажет продавец. Однако 
чаще всего они мешают. 
Был случай, когда мне при-

шлось отказаться прода-
вать дом: когда приводил 
покупателей, квартиран-
ты рассказывали им, что 
жилье чуть ли не развали-
вается. Как оказалось, эти 
люди сами строили непо-
далеку дом и хотели жить 
как можно ближе к своей 
стройке, поэтому всячески 
мешали продаже съемного 
жилья, – говорит Олег Ме-
лешко.

Отказываться от прода-
жи домов риелтору прихо-
дилось не раз. Чаще всего 
из-за того, что хозяин за-
вышает стоимость жилья. 
В практике Олега Мелешко 
был случай, когда владелец 
во что бы то ни стало хотел 
получить 950 тысяч долла-
ров за дом, который едва ли 
стоил больше 350 тысяч. 

– Пожалуй, подобных ги-
гантских разбежек я больше 
не встречал, но люди, кото-
рые хотят продать квартиру 
на 10 тысяч долларов доро-
же, чем она стоит – не ред-
кость. В таких случаях я или 
отказываюсь оказывать ус-
луги, или заранее предупре-
ждаю, что продавать будем 
«долго и упорно», – говорит 
риелтор.

СЕМЕЙНЫЕ ВОЙНЫ
В начале карьеры риел-

тора одно из самых сильных 
впечатлений на Олега Ме-
лешко произвели войны за 
имущество между близки-
ми людьми. 

– Был в практике слу-
чай, когда сын требовал у 
матери большую денежную 
компенсацию за свою долю 
в квартире, а в противном 
случае грозился подселить 
алкоголиков. Бывало, что 
два брата делили дом, до-

ставшийся в наследство, и 
никак не могли решить, ка-
кая часть кому достанется. 
До рукоприкладства не до-
ходило, но грязи на судах 
выливалось немало, – го-
ворит риелтор. – И такое 
происходит пугающе ча-
сто. Это ужасно, но сейчас 
меня скорее удивляет, ког-
да при оценке недвижимо-
сти родственники говорят, 
что у них нет друг к другу 
претензий.

О МОРАЛЬНЫХ 
ДИВИДЕНДАХ

Рабочий график у ри-
елтора ненормирован-
ный. Днем Олег Мелешко, 
как правило, занимается 
оформлением документов, 
а по вечерам – показывает 
квартиры покупателям. Ра-
бочий день может затянуть-
ся и до 9-ти вечера. Звонок 
от покупателя с просьбой 
посмотреть квартиру мо-
жет раздаться и в выходные, 
в момент, когда риелтор в 
кругу друзей или родных 
переворачивает на мангале 
шашлыки. Ничего не поде-
лаешь – приходится переда-
вать мясо кому-нибудь дру-
гому, переодеваться и ехать 
на встречу с клиентом.

Впрочем, несмотря на 
издержки работы, Олег Ме-
лешко не может предста-
вить себя в какой-либо дру-
гой стезе.

– Я понимаю, что мог 
бы заработать больше де-
нег, занимаясь, к примеру, 
торговлей, но ни за что на 
это не пойду. Потому что 
знаю, что никакого удов-
летворения от работы не 
получу. А я никогда не мог 
понять людей, которые не 
стремятся получать от ра-
боты никаких моральных 
дивидендов, – считает ри-
елтор.

Моральные дивиденды 
Олега Мелешко – это ког-
да благодарный клиент со-
ветует его своим знако-
мым, когда на улице оста-
навливают и благодарят за 
удачную сделку или дель-
ный совет, и когда клиент в 
дальнейшем становится хо-
рошим приятелем.

Елена КОМАРОВСКАЯ,
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Около 750(!) кг отработанных бата-
реек собрано в Барановичах с на-
чала 2013 года. Где в нашем горо-
де можно найти специальные кон-
тейнеры для использованных эле-
ментов питания и что происходит с 
ними после?    

ЧЕМ ОПАСНЫ БАТАРЕЙКИ
Маленькая батарейка, выброшен-

ная на землю или в урну вместе с бы-
товыми отходами, может нанести не-
поправимый вред окружающей среде, 
а также здоровью человека. 

‒ При попадании батареек в почву 
происходит их окисление, разрушает-
ся оболочка и содержимое в виде тя-
желых металлов выходит наружу. Это 
никель, кадмий, хром, в меньшей сте-
пени литий и медь. Все они обладают 
канцерогенным действием, ‒ пояснил 
председатель ЭКОО «Неруш» Владимир 
Зуев. ‒ Поэтому очень важно собирать 
и выбрасывать батарейки отдельно от 
бытового мусора.  

ОТДЕЛЬНЫЙ СБОР
Чтобы использованные батарейки 

не отравляли Барановичи и окрестно-
сти, в городских организациях и мага-
зинах установлены специальные кон-
тейнеры, куда горожане могут выбро-
сить отслужившие элементы питания. 
По информации Барановичской город-
ской и районной инспекции природ-
ных ресурсов и охраны окружающей 
среды, таких мест в городе 19. Одна-
ко корреспонденту Intex-press удалось 
найти лишь 13. Причем в некоторых 
случаях и это оказалось непросто. На-
пример, на автовокзале его работники 
без тени сомнения  утверждали, что у 
них нет такой урны, и только специа-
лист объединенного автовокзала На-
талья Бубен, которой дозвонилась 
корреспондент, сообщила, что завет-
ный контейнер есть и «находится в те-
плопункте». Приносят батарейки туда 
не очень часто. В пункты же приема, 
более открытые для глаз прохожих, го-
рожане приносят отработавшие бата-
рейки исправно.

‒ Люди довольно часто приносят 

использованные батарейки и даже не 
по одной-две, а целыми пакетами! ‒ 
рассказали в торговом центре «1000 
мелочей».

КУДА УХОДЯТ БАТАРЕЙКИ
Как сообщили в Барановичской го-

родской и районной инспекции при-
родных ресурсов и охраны окружа-
ющей среды, в городе с начала 2013 
года собрано 750 кг батареек. По сло-
вам главного инженера службы сани-
тарной очистки и уборки Виталия Пет-
лицкого, в Барановичах использован-
ные батарейки хранятся на участке 
«Сортировочно-перегрузочная стан-
ция» Барановичского городского ЖКХ.

Что с ними будет дальше, неиз-
вестно. Но неизвестно это не только 
в нашем городе ‒ это вопрос для всей 
страны. Мест для утилизации отрабо-
танных элементов питания в Белару-
си нет. 

‒ Захоронение отработанных ба-
тареек  на территории республики за-
прещено. Сейчас идет их накопление, 
а вопрос захоронения пока прораба-
тывается, ‒ пояснил начальник отдела 
обращения с отходами Министерства 
природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды Игорь Сухаревич.

 По информации TUT.BY, решался 
вопрос об отправке использованных 
батареек за границу, но возникли про-
блемы с транспортом и документами.

По словам председателя ЭКОО «Не-
руш» Владимира Зуева, в Европе пере-
работка использованных элементов 
питания является выгодным бизнесом. 
Этим в Европе занимается около 40 
предприятий. 

Согласно информации «РИА Ново-
сти», в Евросоюзе при производстве 
батареек в их стоимость изначаль-
но закладывается процент на утили-
зацию, и покупатель в магазине, сдав 
старые батарейки, получит скид-
ку на новые. Переработка использо-
ванных батареек обходится дорого и 
она экономически нецелесообразна, 
если не хватает сырья. Вещества, из-
влекаемые из батареек при перера-
ботке, могут пойти на изготовление 
новых батареек, а также использо-
ваться в других отраслях, например 
в фармацевтике. 

Опасный элемент – в специальный 
контейнер

7. ТЦ «Анвой плюс», ул. Притыцкого, 126
8. ТЦ «Атриум», ул. Царюка, 7
9. Магазин «Журавинка», ул. Брестская, 256
10. ТК «Радужный», ул. Тельмана, 64
11. Кинотеатр «Октябрь», ул. Ленина, 2
12. Магазин «Авторитет», ул. Советская, 55
13. Автовокзал Барановичи, 
ул. Фроленкова, 40

Места приема 
использованных 
батареек

1. ТЦ «Анвой», просп. Советский, 5
2. Магазин «Златка», бул. Бородинского, 2
3. ООО «Торговый дом «ДДМ», ул. Парковая, 37
4. ТЦ «1000 мелочей», ул. Ленина, 21
5. Магазин «Конкурент», ул. Баранова, 8
6. Магазин «Горизонт» 
ЧТУП «Гарант-сервис плюс», ул. Советская, 144

1 2
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4 1011 13
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 серной кислоты 

формировании состава утром 
31 августа, сообщил старший 
инспектор группы пропаган-
ды и обучения Барановичско-
го ГРОЧС Михаил Матяс.

Цистерна направлялась 

с ОАО «Гродно Азот» на ОАО 
«Светлогорск Химволокно». 
Сотрудники Барановичского 
ГРОЧС, прибыв на место ава-
рии, создали водяную завесу 
для осаждения паров кисло-

ты. В помощь спасателям при-
был пожарный поезд пожар-
но-стрелковой команды Бара-
новичского отделения Бело-
русской железной дороги. Ци-
стерну отбуксировали на за-
пасной путь.

Позже в Барановичи при-
были представители ОАО 
«Гродно Азот», которые про-
извели накладку бандажа на 
место разгерметизации.

В результате инцидента 
никто не пострадал.

 ІСПРАВКА. ОЛЕУМ – ЭТО СМЕСЬ СЕРНОЙ КИСЛОТЫ И ОКСИДА 
СЕРЫ (СИЛЬНОКОНЦЕНТРИРОВАННАЯ СЕРНАЯ КИСЛОТА). КРАЙНЕ ЕДКОЕ 
ВЕЩЕСТВО: ОСТАВЛЯЕТ СИЛЬНЫЕ ОЖОГИ НА КОЖЕ, БЫСТРО РАЗЪЕДА-
ЕТ ПРАКТИЧЕСКИ ЛЮБЫЕ МАТЕРИАЛЫ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ МОЖЕТ ХРАНИТЬ-
СЯ В СТАЛЬНЫХ ЕМКОСТЯХ. ОЛЕУМ ПРИМЕНЯЕТСЯ В ПРОИЗВОДСТВЕ КРА-
СИТЕЛЕЙ, ПРОМЫШЛЕННЫХ ВЗРЫВЧАТЫХ ВЕЩЕСТВ, СУЛЬФОУГЛЯ, КАПРО-
ЛАКТАМА.

УБОРКА  КАРТОФЕЛЯ. В сельскохозяй-
ственных предприятиях Барановичского рай-
она приступили к уборке “второго хлеба”. По 
данным на 2 сентября, с полей убрано поч-
ти 2,2 тонны картофеля (более 16%). Урожай-
ность составляет 228,4 ц/га.
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Начало осени  – пора, ког-
да бахчевые культуры 
накопили в себе макси-
мум полезных веществ. 
Самое время отъедаться 
арбузами и дынями!

Чем полезны бахчевые и 
могут ли они навредить, «IP» 
рассказала врач-валеолог 
Людмила Кислая.

ЗАЧЕМ ЕСТЬ АРБУЗЫ
Все бахчевые культуры 

в первую очередь полезны 
при болезнях почек и печени, 
благодаря большому коли-
честву жидкости и «легких» 
сахаров. Арбузам и дыням 
свойственны не только мо-
чегонное, но и противовоспа-
лительное  свойство. При ли-
хорадках они помогают спра-
виться с температурой.

Арбузы и дыни также 
ценны своей нежной клет-
чаткой, которая выводит хо-
лестерин и предупрежда-
ет застойные явления в ки-
шечнике – то есть является 
профилактикой атероскле-
роза и рака.

Кроме того, бахчевые в 
большом количестве содер-
жат фолиевую кислоту, ко-
торой недостаточно в наших 
обычных продуктах. Она не-
заменима для питания мо-
лодых клеток, для репродук-
тивного здоровья мужчин, а 
также для беременных.

Злоупотребление бахче-
выми из-за высокого содер-
жания сахара может приве-
сти к обострению хрониче-
ских заболеваний, например, 
сахарного диабета. Таким 
людям есть арбузы не за-
прещается, но рекомендует-
ся употреблять небольшими  

Здоровье. Как правильно выбирать арбузы и дыни, чтобы не отравиться

Арбузное время

порциями (до 700 г в сутки).

ПОЧЕМУ ТРАВЯТСЯ 
АРБУЗАМИ?

Отравиться арбузом 
можно, если он выращен на 
нитратах. Узнать нитратный 
арбуз при разрезе можно по 
грубой структуре мякоти, а 
также по ее волокнам: вме-
сто обычных белых они бу-
дут желтыми или бурыми. В 
неспелых арбузах нитратов 
больше, чем в спелых, по-
этому незрелые ягоды для 
здоровья опаснее.

Как правило, многие 
едят арбузы огромными 
порциями, поэтому отрав-
ления  ими бывают тяжелы-
ми. Симптомы отравления: 
тошнота, рвота, диарея, го-
ловная боль и боль в суста-
вах, повышенная темпера-
тура. При отравлении чело-
веку нужно дать выпить как 
можно больше жидкости и 

срочно вызвать врача. 
Отравиться арбузами так-

же можно, если микробы с 
грязной поверхности ягод  
попадут внутрь, где они бы-
стро размножаются в саха-
ристой среде. По этой причи-
не не стоит покупать арбузы 
и дыни с трещинами, а также 
просить продавцов разрезать 
ягоды, особенно там, где от-
сутствуют условия для нор-
мальной обработки инвен-
таря. Перед тем как разре-
зать арбуз или дыню, их нуж-
но обязательно вымыть. Не-
желательно хранить разре-
занные арбузы и дыни даже 
в холодильнике больше су-
ток или двух. Особенно стоит 
следить за этим, если вы по-
купаете арбуз для детей.

ПОЛНАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ – НА 
СОВЕСТИ ПРОДАВЦА

Покупатель имеет пра-

во потребовать у торгов-
цев бахчевыми культурами  
удостоверение о качестве 
и безопасности, свидетель-
ствующее, что их продук-
ция прошла контроль на со-
держание токсических ве-
ществ и радионуклидов. Как 
правило, такие документы 
продавцам выдает произво-
дитель, который и проводит 
необходимые лаборатор-
ные исследования продук-
ции. Качество продукции 
может подтвердить и про-
токол испытаний, выданный 
Барановичским зональным 
центром гигиены и эпиде-
миологии. Однако полную 
безопасность бахчевых 
культур покупателю никто 
не гарантирует, поскольку 
продавец может предъявить 
документы на проверенную 
партию арбузов или дынь, а 
продать ягоду из непрове-
ренной партии. 

Помидоры
В помидорах  есть много каротиноидов, выполняющих 
функцию антиоксидантов. Сильнейший из них – лико-
пен: он замедляет развитие атеросклероза и охраняет 
ДНК, то есть препятствует раковому перерождению кле-
ток. Чем больше ликопена накапливается в организме, 
тем меньше риск развития катаракты. Особенно важно, 
что при термической обработке ликопен сохраняется. 
Свекла
Множество антиоксидантов, имеющихся в свекле, дела-
ет ее одним из самых доступных, натуральных средств 
профилактики онкологии. Витамины группы В и железо 
важны для профилактики анемии, а цинк и витамин Р 
– для профилактики рахита у детей. Известна и способ-
ность свеклы понижать артериальное давление. А све-
кольные антисептики хорошо подавляют болезнетвор-
ную микрофлору кишечника и улучшают его состояние.
Яблоки
Содержат едва ли не самый полный набор витаминов и 
минералов. Яблочная клетчатка стимулирует работу ки-
шечника. Особенно полезны осенние, домашние ябло-
ки, кожура которых, в отличие от многих импортных 
фруктов, не обрабатывается канцерогенным веществом 
дифенилом. Именно в яблочной кожуре содержатся 
пектины, способные выводить радионуклиды.

TOP-5 советов от продавца бахчевых 
культур с 5-летним стажем Татьяны 
Свистич:

   Сухой или зеленый хвостик? Плодоножка должна 
быть обязательно сухой у ранних, летних арбузов. 
Осенью, как правило, все арбузы спелые, даже те, что с 
зеленым хвостиком.

   Сладкий-несладкий арбуз. Здесь – как повезет: 
пока не попробуешь – не угадаешь. Сладость арбуза 
зависит не от зрелости ягоды, а от сорта и сезона.

   Звонкий или глухой? Зачастую зрелость арбуза 
определяют стуком: если звук звонкий – значит, арбуз 
спелый, если звук глухой – значит, нет. Но и это невер-
ная примета, так как «глухими» могут быть и арбузы 
толстокорых сортов.

   Без воды. Если при сотрясении арбуза внутри его 
слышна булькающая вода, скорее всего, арбуз гнилой.

   Запах. Единственный совет, как выбрать спелую 
дыню: она должна ароматно пахнуть и слегка подда-
ваться при надавливании пальцем.

 І СПРАВКА. СТОИМОСТЬ ОДНОГО КИЛО-
ГРАММА АРБУЗОВ НА РЫНКАХ Г. БАРАНОВИ-
ЧИ  В ЗАВИСИМОСТИ ОТ РАЗМЕРА ЯГОДЫ КО-
ЛЕБЛЕТСЯ ОТ 5000 ДО 6500 РУБЛЕЙ. ДЫНИ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ СОРТА ОБОЙДУТСЯ ОТ 
13000 ДО 22000 РУБЛЕЙ ЗА КИЛОГРАММ.

На что стоит налегать осенью?

Как выбрать спелые арбузы и 
дыни?

Татьяна Свистич торгует бахчевыми уже 5 лет и знает, как выбрать хороший арбуз или 
дыню.  ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»
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В региональном дерби ФК «Барановичи» – ко-
манда Барановичского района «Колос-Друж-
ба» очередного тура чемпионата РБ по футболу 
во второй лиге, прошедшем 31 августа на ста-
дионе поселка Городище, победу со счетом 4:2 
праздновали городские футболисты. 

– В играх местных команд статус фаворитов и аутсай-
деров чемпионата мало что значит, – пояснил главный 
тренер ФК «Барановичи» Игорь Кунаш. – Мы понимали, 
что на поле поселка Городище играть нам будет непросто.

Тем не менее первые 30 минут футболисты ФК «Бара-
новичи» полностью владели преимуществом. И хотя со-
перник первым открыл счет, на перерыв команды ушли 
уже со счетом 2:1 в пользу горожан. Голы в ворота сопер-
ника  забили Дмитрий Федорцов и Андрей Третьяк.

 В начале второго тайма «Колос-Дружба», создав не-
сколько голевых моментов, сумел сравнять счет. Но тре-
нерский состав ФК «Барановичи», удачно проведя замены, 
восстановил атакующий потенциал команды, и в послед-
ние 20–30 минут футболисты серьезно добавили в игре. 
Голы Сергея Познякевича и Дениса Домашевича подвели 
окончательный итог игры – 4:2 в пользу ФК «Барановичи». 

Следующую игру наши футболисты проведут 6 сентя-
бря у себя дома на стадионе «Локомотив» с «ЮА-Строй- 
Житковичи». Начало матча в 16.00.

Алексей БЕЛЫЙ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

"Текстильщик-БарГУ", сыграв вничью со своим 
извечным соперником (смолевичской «Викто-
рией») в четвертом туре чемпионата Беларуси 
по хоккею с мячом на траве среди женских ко-
манд, прошедшем на минском стадионе в пар-
ке им. Горького 29–31 августа, досрочно, за тур 
до окончания соревнований,  обеспечил  себе 
бронзовые медали первенства.

Турнирная ситуация складывалась таким образом, 
что "Текстильщику-БарГУ", чтобы вернуть себе после 
двухлетнего перерыва бронзовые медали чемпионата, 
надо было взять по ходу тура хотя бы одно очко. Как рас-
сказал главный тренер нашей команды Георгий Бельский, 
девушки попытались сделать это сразу в первой встре-
че с лидером чемпионата, командой "Ритм-Азот" (Гродно).  
На первой минуте игры наша команда, усилиями Ната-
льи Штин, забившей в ворота гродненчанок один из кра-
сивейших голов тура, вышла вперед. Почти весь первый 
тайм на поле шла примерно равная борьба. Однако после 
двух подряд голов "Ритма" в конце первой половины игры 
тренерский состав "Текстильщика-БарГУ" все же решил 
не рвать жилы команде и перед решающей игрой с "Вик-
торией" дать во втором тайме отдохнуть четверым основ-
ным игрокам во главе с капитаном команды Людмилой 
Нестерович. На поле вышла молодежь команды, которая 
еще не может на равных бороться с ведущими игрока-
ми республики. Поэтому закономерен окончательный ру-
зультат матча: проигрыш со счетом 1:5.
Игра на следующий день с основным соперником в борь-
бе за 3-е место, «Викторией», подтвердила правильность 
действий тренерского штаба. Наши девушки уверенно 
провели игру, дважды ведя в счете. Хотя удержать побед-
ный счет они так и не смогли, но и не проиграли – 2:2. У 
нас на счету голы Ульяны Косабуцкой и Александры Юр-
чик. Ничья обеспечила команде досрочное завоевание 
бронзовых медалей национального чемпионата РБ. 
В этом же туре досрочно определились и другие призе-
ры чемпионата. Победителем чемпионата стала команда 
“Ритм-Азот” из Гродно, на втором месте – ХК ”Минск”.
Как рассказал Георгий Бельский, результаты могли 
бы быть и лучше. Но бюджет ХК “Минск” в настоящее 
время –16 млрд руб. в год, у “Ритма-Азот” – 12 млрд, а 
у нашей команды –1,7 млрд. Нам хотя бы  2,5 млрд руб. 
в год, и команда  выглядела бы на голову выше. А пока 
наших  хоккеисток перекупают конкуренты по чемпи-
онату. Тем не менее веры и желания работать Георгий 
Бельский не теряет. Он продолжает готовить  новых 
спортсменок. «IP» c удовольствием присоединяется 
к просьбе Георгия Бельского и приглашает юных жи-
тельниц города прийти на стадион “Дубово-Спорт” на 
отборочные занятия девчонок 2004-2007 г. р. Телефон 
для справок –721-48-38 (МТС). 

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY

Проект «Отдаем ребен-
ка в спорт» продолжает 
знакомить читателей со 
спортивными секци-
ями и школами горо-
да. На этот раз при-
глашает в гости к ма-
стерам малой ракет-
ки – в отделение по 
настольному теннису  
СДЮШОР №3 г. Бара-
новичи.  

БОЛЬШЕ ЭНЕРГИИ
Когда наблюда-

ешь за мастера-
ми малой ракетки, 
первое, что бросает-
ся в глаза, это то, что тен-
нисист все время в дви-
жении. Японские ученые 
утверждают, что при игре 
в настольный теннис тра-
тится больше энергии, 
чем при игре в баскетбол. 
А по энергетическим за-
тратам настольный тен-
нис является вторым из 
всех видов спорта после 
бадминтона. Для себя от-
мечаю, что если нужно 
прийти в форму, то на-
стольный теннис, похо-
же,  поможет это сделать 
наиболее эффективно. И 
для этого не нужно ме-
ханически отрабатывать 
однотипные упражнения, 
лишние калории тратят-
ся во время увлекатель-
ной игры. 

– У нас на трениров-
ках нет однообразия, 
– подтверждает тре-
нер СДЮШОР №3 Лидия 
Михнович. – Мы играем 
в игры, меняем приемы, 
все время делаем что-
то разное, поэтому де-
тям интересно занимать-
ся этим спортом.

В отделении настоль-
ного тенниса СДЮШОР 
№3, куда «IP» пришла на 
тренировку, набор детей 
начинается с 6 лет. Воз-
растной «потолок» при-
ема в секцию – 9–10 лет. 
Этот вид спорта считает-
ся универсальным, играть 
в него можно даже пожи-
лым, поэтому специаль-
ного отбора на настоль-
ный теннис нет. Не пред-
полагает настольный 
теннис и особых затрат. 
Единственное, что может 
«разорить» родительский 
кошелек, — это ракетка. 
Для профессионального 
игрока она стоит до 200 
евро, а для начинающего 
можно купить и за 50 ты-
сяч рублей.

– На первое время по-
дойдет любая ракетка, 
хоть одолженная у сосе-

Отдаем ребенка в спорт. Играть в настольный 
теннис можно до глубокой старости, – утверждают 
специалисты

Большая польза 
малого тенниса
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«Текстильщик-БарГУ»: 
будем с бронзой!

На победной волне

ФУТБОЛ. Шесть матчей 17-го тура «Любительской футбольной лиге Барановичей»,  прошедшие 30–31 августа, 
были интересны вторыми таймами. Так, «Восход»  в игре с  «Лесной» прорвало лишь во втором тайме, в итоге – 
7:2. В поединке «Штурма» с «Узногами» первый тайм по нулям, и лишь во втором «Штурм» смог забить два безот-
ветных гола. «Депо» обозначило свое преимущество над «Темпом» тоже только во втором тайме – 5:0, аналогич-
но «Трик» перебегал «Пахтакор» – 5:0 во второй половине игры. «Крошин» с «Мясиком» разошлись миром – 4:4, а 
«Янг Бойз», все также во втором тайме,  под орех разделал каскадовцев – 5:1.

• Местоположение. Ледовый дворец, г. Барановичи, 
пр-т Советский, 20
• Контакты. т. +37529-8049874, 5200257
• Возраст. Набор девочек и мальчиков с 6 лет.
• Когда осуществляется набор. Предпочтительно с 1 
сентября, но возможно и круглый год.
• Стоимость обучения. Занятия бесплатные. 
• Временные затраты. От 3 до 5 раз в неделю, длитель-
ность тренировки от 1,5 до  2 часов.
• Форма и оборудование. Спортивная форма, обувь, 
теннисная ракетка (от 50 тыс. руб. до 200 евро), теннис-
ный шарик.
• Приобретенные навыки. Развивает реакцию, коор-
динацию, моторику, мышление.
• Рекомендовано. Для тех, кто страдает дальнозорко-
стью или близорукостью, кто желает развить свои воле-
вые качества. 

да, – отмечает тренер Ли-
дия Михнович. – Пусть 
ребенок походит хотя бы 
полгода, а если интерес 
появится, то можно будет 
купить и профессиональ-
ную.

ИСПРАВЛЯЕТ 
БЛИЗОРУКОСТЬ И 
УЧИТ ДУМАТЬ

Настольный теннис 
лучше других видов спор-
та развивает быстроту 
реакции и ловкость и по-
этому очень полезен для 
тех, кто хочет развить у 
себя эти качества. 

Кроме того, для кор-
респондента «IP» ста-
ло открытием, что этот 
вид спорта «лечит» бли-
зорукость и дальнозор-
кость. Оказывается, во 
время игры в пинг-понг 
глаза непрерывно дела-
ют зарядку, фокусируясь 
попеременно то на при-
ближающемся, то на уда-
ляющемся шарике, а это 
укрепляет мышцы глаз. 

– У нас есть дети, ко-
торые стали заниматься  
настольным теннисом по 
совету врача-окулиста, – 
подтверждает тренер по 
настольному теннису На-
дежда Галабурда. – У тен-
нисиста до конца жиз-
ни сохраняется хорошее 
зрение.

Также настольный 
теннис улучшает способ-
ность концентрировать 
внимание, а этого каче-
ства сегодня не хватает 
многим школьникам. Еще 
одно подспорье ученику, 
который выбрал для себя 
настольный теннис, и то, 
что игра развивает мел-
кую моторику, тренируя 
кисти рук. 

Игроку приходится ре-
шать сложнейшие дви-

гательно-координацион-
ные задачи. Он должен 
оценить не только поло-
жение соперника до, во 
время и после удара, но 
также скорость, направ-
ление, вращение мяча и 
множество других пара-
метров. Во время игры 
теннисисту приходится 
анализировать, наблю-
дать, сопоставлять. Поэ-
тому теннис так хорошо 
и развивает мышление.

– Можно владеть тех-
никой, но не уметь думать 
за столом, – рассказыва-
ет Надежда Галабурда. – 
Если ты плохо учишься, 
то не сможешь в теннис 
играть. Кстати, у нас и не 
бывает спортсменов, отс-
тающих в учебе.

Кроме того, этот вид 
спорта развивает и та-
кие индивидуальные ка-
чества, как ответствен-
ность, организованность, 
настойчивость и упор-
ство. 

БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ
Играть в настольный 

теннис может любой ребе-
нок. Он доступен всем: вы-
соким и низкорослым, ху-

деньким и плотным, спор-
тивным и не очень.

– В настольном тенни-
се существуют разные сти-
ли игры. Один – активный, 
стиль нападающего, под-
ходит для более быстрого 
ребенка, стиль защитни-
ка – для более флегматич-
ного. Даже у совсем мало-
подвижных детей наш вид 
спорта развивает быструю 
реакцию  и координацию, 
– поясняет тренер Наде-
жда Галабурда.

Настольный теннис хо-
рош и тем, что в него мо-
гут играть люди разного 
возраста, телосложения, 
темперамента.

– Настольный теннис 
подходит всем, ведь играть 
в него можно до кон-
ца жизни, – убеждена Ли-
дия Михнович. – Добавьте 
сюда и то, что настольный 
теннис – один из самых не-
травматичных видов спор-
та, и вам трудно будет най-
ти альтернативу столь ув-
лекательной игре. Одним 
словом, приходите, не по-
жалеете. 
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КАЛЕЙДОСКОП

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Никитка Рабцевич. 
8 сентября исполняется 
2 года

Аннушка Юрчик. 
8 сентября исполняется 
2 года

Егор Мерзляков. 
8 сентября исполняется 
3 года

Кирилл Чернявский. 
5 сентября исполняется 
2 года

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Высылайте фотографию будущего именинника не поз-
же чем за две недели до праздника. 
В письме разборчиво напишите его имя, фамилию, 
день и месяц рождения. Вложите в свое письмо чистый 
конверт с маркой и со своим обратным адресом. Ждем 
фото именинников.

За пышные соцветия-облака белого цвета и всех от-
тенков розово-сиреневой гаммы василистник про-
звали «лавандовым туманом».

Василистник (Thalictrum) — многолетнее травянистое 
растение, относящееся к семейству лютиковых. Существу-
ет около 200 видов, среди которых есть как «гиганты» — вы-

Растения. Василистник размножается самосевом и  
прекрасно смотрится на полутенистых участках

Лавандовый туман
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

сотой до 2,5 метров, так и «лилипуты»  — 15–20 см. 
Василистник – теневыносливый и влаголюбивый 

многолетник. Если у вас в саду есть затененное место, 
посадите это растение, и оно украсит  его своим нео-
бычным цветом. Цветки василистника могут быть бе-
лыми, желтыми, оранжевыми, фиолетовыми с разными 
оттенками. 

Размножают василистник семенами или делением куста. 
Посев семян лучше проводить под зиму, тогда весной будут 
дружные всходы. Делить куст лучше в конце лета.

МОРОЖЕНОЕ «ПОЦЕЛУЙ МУЛАТКИ»
На одну порцию понадобится: мороженое – 100 г, бана-

ны – 35 г, какао – 5 г, сливки кондитерские – 30 г, шоколад – 
5 г, сироп – 10 г.

В креманку укладываем мороженое, заливаем сиропом, 
украшаем сливками, кружочками банана, запанированными 
в какао, и посыпаем тертым шоколадом.

Ответ: 1. Глобус. 2. Карандаши. 3. Книга.

РЕКЛАМА

В а с и л и с т н и к 
водосборолист-
ный в природе рас-
тет в лиственных 
лесах Европы. Это 
среднерослый куст, 
колоновидной фор-
мы. Морозосто-
ек, достигает 1,5 м 
в высоту. Цветет в 
конце мая – начале 
июня. Цветки бело-

го или сиреневого цвета распространяют тонкий аромат. 
Хорошо размножается самосевом. Семена созревают в кон-
це августа. 

Василистник нитча-
тый – низкорослое рас-
тение (около 20 см), с 
нежно-зелеными пери-
сто-раздельными  ли-
стьями. Соцветия собра-
ны из многочисленных 
белых цветков. Цветет 
начиная с середины мая. 
Размножается вегета-
тивно: у него длинные ветвящиеся корни, которые каждый 
год образуют несколько, до 4-х штук, почек возобновления. 
Поэтому корень вполне можно делить. Растение можно ис-
пользовать как почвопокровное. Оно долго сохраняет деко-
ративность. На одном месте может расти до 20 лет.

Василистник 
Делавая. Расте-
ние до 150 см вы-
сотой. Нижние ли-
стья дважды или 
трижды перистые. 
Цветки мелкие, ли-
лово-розовые, со-
браны в крупное, 
рыхлое, метельча-
тое соцветие. Цве-
тет в июле — авгу-

сте. В средней полосе зимует под легким укрытием. Очень 
красив и наиболее декоративен среди представителей рода.

Василистник желтый 
достигает 60–150 см в вы-
соту. Скученные по не-
скольку на концах вето-
чек соцветия образуют 
довольно плотную ме-
телку. Цветет в середи-
не лета. Цветки желтые. 
Зимостоек без укрытия. 
Растение считается и де-
коративно-цветущим, и 
декоративно-листвен-
ным. Имеет только один 
недостаток — полегание стеблей при сильном дожде и ве-
тре. Поэтому высаживается среди кустарников или в защи-
щенном от ветра месте.

 І РЕЦЕПТ ОТ РУСЛАНА  КАСТЕВИЧА,  
ШЕФ-ПОВАРА БАРА «БОЧКА»

1. На ноге стоит одной,
Крутит-вертит головой.
Нам показывает страны,
Реки, горы, океаны.

ЗАГАДКИ ПРО ШКОЛУ

2. Любим нос везде совать:
И чертить, и рисовать.
Все раскрашиваем сами
Разноцветными носами.

3. Я все знаю, всех учу,
А сама всегда молчу.
Чтоб со мною подружиться,
Нужно грамоте учиться.
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ДОСУГПо горизонтали: 3. Визг. 5. Скальпель. 10. Круг. 15. Ходики. 18. Офицер. 19. Докер. 20. Рывок. 21. Утро. 22. Плотина. 26. Залп. 27. Кабинет. 28. 
Пикассо. 29. Асса. 31. Интрига. 32. Баня. 34. Солярий. 36. Платформа. 37. Рашпиль. 41. Тула. 43. Ступа. 44. Оазис. 45. Орда. 47. Осечка. 48. Курган. 
51. Опыт. 52. Плато. 53. Рояль. 54. Литр. 56. Носорог. 58. Гинеколог. 62. Нитраты. 66. Зима. 69. Отгадка. 71. Клин. 73. Терраса. 74. Теорема. 75. Едок. 
77. Концерт. 81. Жрец. 82. Трюмо. 83. Манеж. 84. Рефери. 85. Нутрия. 86. Вера. 87. Фабрикант. 88. Заря.
По вертикали: 1. Портос. 2. Пиво. 3. Вибрация. 4. Задник. 6. Карп. 7. Лицо. 8. Пари. 9. Лира. 11. Рюкзак. 12. Гороскоп. 13. Диез. 14. Реглан. 16. 
Акцент. 17. Эврика. 23. Лента. 24. Тариф. 25. Нагар. 29. Агент. 30. Аромат. 32. Бульон. 33. Ябеда. 35. Ротвейлер. 38. Шпингалет. 39. Кабачок. 
40. Мошкара. 42. Укроп. 46. Дебет. 49. Строка. 50. Платок. 51. Отрез. 55. Рубин. 57. Объектив. 59. Нетто. 60. Кварц. 61. Ликер. 63. Размазня. 64. 
Костюм. 65. Клешня. 67. Индеец. 68. Кратер. 70. Дружба. 72. Имение. 76. Клей. 77. Кожа. 78. Натр. 79. Ежик. 80. Тмин. 81. Жуть.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД 
В №35

По горизонтали: 
3. Ткань для постельного 
белья. 5. Травматолог-са-
моучка. 10. На него, как и 
на цвет товарищей нет. 
15. Подсветка для собаки 
Баскервилей. 18. Маэстро 
красноречия. 19. Польза от 
батареи. 20. Они же мани, 
они же капуста. 21. Отвес-
ная скала. 22. Хлебный 
злак. 26. Разлитый участок 
реки. 27. Топливо для 
лампы. 28. Князь вампиров. 
29. Волокно для канатов 
и сумок. 31. Препятствие, 
помеха. 32. Царство двор-
ника. 34. «Бугор» у солдат. 
36. Электротурка. 37. Ключ 
к загадке. 41. Отборное 
мясо. 43. Ответный удар. 
44. Ручка переключе-
ния скоростей. 45. Мама 
барашка. 47. Прибалты. 48. 

Прикид бомжа. 51. Зимние 
осадки. 52. Акробатический 
танец 80-х. 53. Стоянка для 
яхт. 54. Знамя государства. 
56. Торжественное обе-
щание. 58. Кусачки плот-
ника. 62. Охранник Галу-
стян. 66. Звено гусеницы 
трактора. 69. Фруктовый 
зефир. 71. Черное отвер-
стие в космосе. 73.  По-
сетитель кинотеатра. 74. 
Дорога через ж/д путь. 75. 
Тихая резиденция чертей. 
77. Увенчанный поэт. 81. 
Масть роковой дамы. 82. 
Фишки в боулинге. 83. Ры-
ба-змея. 84. Между бабкой 
и Жучкой. 85. Депрес-
сивный месяц осени. 86. 
«Попона» на машину. 87. 
Расхититель госимуще-
ства. 88. Провод под на-
пряжением.

По вертикали: 
1. Сборка фильма. 2. Драго-
ценная часть шпаги. 3. Кон-
троль готовой продукции. 
4. Оружейная задвижка. 6. 
Полевое укрепление. 7. Уд-
линенный дефис. 8. Джент-
льменский спор. 9. Восточ-
ная повозка. 11. Фамилия 
четвероногого. 12. Ледяной 
сталактит. 13. Японский маг-
нитофон. 14. Зародыш Бу-
ратино. 16. Бег на короткие 
дистанции. 17. Рюшка на 
юбке. 23. Наказание рублем. 
24. Мелодичное мурлы-
кание. 25. Точка опоры 
циркуля. 29. Блуждание айс-
бергов. 30. Спортивный на-
ставник. 32. Ведущий ново-
стей. 33. Корнеплод, который 
тянут-потянут. 35. Класс в 
вузе. 38. Профессия Спарта-
ка. 39. Прическа из локонов. 

40. Купель  для моржа. 42. 
Дефект совершенства. 46. 
Шуба на лимоне. 49. Отра-
ботавшая свеча. 50. Мяч вне 
игры. 51. Праздничный залп. 
55. Подружка Чипа и Дейла. 
57. Сопротивление мате-
риалов. 59. Толпа ребятни. 
60. Узбекская домра. 61. 
Высокий нескладный 
человек. 63. Примат, обожа-
ющий бананы. 64. «Бумага» 
для запекания и конфет. 65. 
Копия из гипса. 67. Процесс, 
который невозможно закон-
чить. 68. Долевое участие 
в бутылке. 70. Спиральная 
нарезка. 72. Запись в книге 
Гиннесса. 76. Хмурое облако. 
77. Союз чемпионов. 78. 
Трапеза при свечах. 79. Река, 
соединяющая озера. 80. 
Самая большая труба в орке-
стре. 81. И клоун, и скоморох.

Звезды говорят.  Астропрогноз с 08.09 по 14.09

КУДА ПОЙТИ В СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

ОВЕН. Ваши заветные планы и замыслы начинают постепенно  реа-
лизовываться. Вы многое можете успеть, было бы желание. Направьте 
свою энергию на обустройство собственного дома. В выходные выби-
райтесь к друзьям в гости. Благоприятный день – понедельник, небла-
гоприятный – среда.

ТЕЛЕЦ. Не совершайте импульсивных поступков. Эмоции будут вам 
только мешать. Ваше молчание окажется на вес золота. В выходные ве-
роятна встреча с человеком, который заставит вас раскрыть ваши твор-
ческие способности. Благоприятный день – вторник, неблагоприятный 
– понедельник.

БЛИЗНЕЦЫ. Постарайтесь не упустить свой шанс. Деловые 
встречи будут удачны. В выходные необходимо исключить даже ми-
нимальное проявление агрессии, только дружелюбие поможет вам 
решить проблемы. Благоприятный день – вторник, неблагоприятный 
– пятница. 

РАК. Вас ожидает напряженный график и большой объем забот, как 
на работе, так и дома. Но это вызовет у вас ощущение уверенности в 
своих силах и желание действовать. В выходные будьте осторожнее с 
новыми знакомыми. Благоприятный день – понедельник, неблагопри-
ятный – среда.

ЛЕВ. Вы можете получить неоценимую услугу со стороны покрови-
теля, но подробности разглашать не стоит. При контактах с новыми 
людьми проявляйте предусмотрительность и осторожность. В вы-
ходные не стесняйтесь проявить инициативу. Благоприятный день – 
вторник, неблагоприятный – четверг.

ДЕВА. На работе вас может ожидать временное затишье, зато у вас 
появится больше времени для налаживания полезных контактов и 
просто дружеского общения. В выходные дни желательно заняться 
обустройством дома или обновлением гардероба. Благоприятный день 
– четверг, неблагоприятный – среда.

ВЕСЫ. Концентрируйтесь только на тех делах, которые реально вы-
полнимы в сложившейся ситуации. Будет немного скучно, так как 
много времени придется посвятить рутинной работе. В выходные по-
старайтесь проявить по отношению к близким людям максимальную 
заботу. Благоприятный день – четверг, неблагоприятный – среда.

СКОРПИОН. Не акцентируйте свое внимание на мелочах,  сосре-
доточьтесь на самом главном. Постарайтесь реально оценить свои силы 
и не перегружать себя лишними заботами. Удачный период почти для 
всех ваших начинаний, что во многом повлияет на будущие перспекти-
вы. Благоприятный день – вторник, неблагоприятный – пятница.

СТРЕЛЕЦ. Начало недели идеально подходит для достижения по-
ставленных целей и реализации планов. Но когда все намеченное будет 
сделано, не вздумайте останавливаться. Привычки обретут над вами 
особую власть, и с ними придется считаться. Впечатления могут быть 
обманчивы. Благоприятный день – вторник, неблагоприятный – среда.

КОЗЕРОГ. Вам понадобится быстрое решение, верный расчет и 
умение сплотить коллектив. Будьте сдержанны и осторожны. Ваша ак-
тивность и энергичность помогут вам сдвинуть с мертвой точки нако-
пившиеся дела. Творческие начинания на работе принесут отдачу. Бла-
гоприятный день – четверг, неблагоприятный – среда.

ВОДОЛЕЙ. Жизнь у вас становится спокойнее. Тем не менее 
учитесь гибко лавировать между людьми и ситуациями. Остерегай-
тесь соблазнов. Не исключено, что вам придется разбираться сразу с не-
сколькими неотложными проблемами. Благоприятный день – среда, 
неблагоприятный – четверг.

РЫБЫ. Вам понадобятся осторожность и тщательность в приня-
тии решений. Информация может восприниматься неадекватно, не 
спешите с суждениями. В выходные постарайтесь сохранять душевное 
равновесие и не вносить в окружающую атмосферу хаос и суету. Благо-
приятный день – четверг, неблагоприятный – вторник.

ПАБЫВАЦЬ НА ПЕСНЯРОЎСКАЙ 
ВЕЧАРЫНЕ

Прэзентацыя музычнага праекта «Re:Песьняры» прой-
дзе ў сталічным клубе Re:Public. Разам з сучаснымі гур-
тамі канцэрт зладзяць спевакі беларускага дзяржаўнага 
ансамбля «Песняры». Задума праекта ў тым, каб паказа-
ць, наколькі паўплывала музыка Мулявіна на новае па-
каленне беларускіх музыкантаў. Падчас мерапрыемства 
выканаўцы Tonqixod, Pomidor/off, Сяргей Пукст, Naka, 
Зміцер Вайцюшкевіч, Akute будуць спяваць кавер-версіі 
песняроўскіх хітоў у розных напрамках – ад джаза і аван-
гарда да рэп-музыкі і індзі-рока. 
Даведкі па тэл. +375-29-687-20-93. 
Дзе і калі: клуб Re:Public (Мінск, вул. Прытыцкага, 62, 
ст.м. «Кунцаўшчына»), 12 верасня, у 18.00.
Колькі каштуе: 100–130 тыс. руб.

ПОКРУТИТЬ ПЕДАЛИ
Очередная акция «Критическая масса» откроет осенний сезон 
ночными покатушками. «КМ» – это встреча велосипедистов в 
одном месте, участники каждый раз выбирают новый марш-
рут. Организаторы «Критической массы» хотят привлечь как 
можно больше людей к велодвижению и приобщить их к здо-
ровому образу жизни. Следить за встречами барановичских 
велосипедистов можно в группе «Bike Punk Family • Критиче-
ская масса Барановичи» на сайте vk.com. 
Где и когда: встреча у магазина «Спорттовары», 6 сен-
тября, в 21.30.

ПОБОЛЕТЬ ЗА НАШИХ ФУТБОЛИСТОВ
В рамках чемпионата Беларуси по футболу второй лиги 
в Барановичах пройдет очередной матч. На нашем ста-
дионе встретятся ФК «Барановичи» и «ЮА-Строй-Жит-
ковичи». Пока городской клуб занимает лидирующую 
позицию, житковичские футболисты – на 12-м месте.
Где и когда: стадион «Локомотив», 6 сентября, в 16.00.

СХОДИТЬ НА КОНЦЕРТ
Группа «Бутырка» приезжает в Барановичи с новой про-
граммой «Вернусь домой». Сейчас группа гастролиру-
ет с новым вокалистом Михаилом Борисовым. Несмо-
тря на то, что многие относятся к творчеству коллектива 
скептически и его репертуар называют блатной песней, 
в нашем городе «Бутырка» достаточно популярна, музы-
канты приезжают практически каждый год.
Где и когда: Дворец культуры «Текстильщик» (ул. Киро-
ва, 62), 26 сентября, в 19.00. 
Сколько стоит: 150–300 тыс. руб.

ПОСМОТРЕТЬ ФАНТАСТИЧЕСКИЙ ТРИЛЛЕР
Второй фильм молодого режиссера Уильяма Юбэнка 
«Сигнал» выходит в прокат барановичских кинотеатров. 
Картина о трех хакерах, которые получают таинственные 
сообщения и в поисках незнакомца попадают в секрет-
ное место. Бюджет фильма в четыре миллиона долларов 
позволил создателям максимально использовать спецэф-
фекты. Режиссер Юбэнк в своих картинах на первое ме-
сто выводит не диалоги героев, а именно зрелищную 
картинку, которая и отражает внутренний мир героев. 
Где и когда: кинотеатры «Октябрь» и «Звезда»,  с  4 сен-
тября.
Узнать расписание киносеансов в кинотеатрах города 
можно по телефонам:
кинотеатр «Звезда»: 41-38-38;
кинотеатр «Октябрь»: 41-25-31.
Больше информации о культурных событиях горо-
да можно узнать на сайте intex-press.by.

Подготовила Ольга ШИРОКОСТУП
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